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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

КУЛЬТУРАДОРОГА

Электросамокаты в Иркутской области 
сегодня на пике популярности. Только 
в областном центре их насчитывается 
около 3,5 тыс. штук. Однако массовое 
использование столь доступного транс-
порта привело к росту нарушений и 
ДТП. 

СТР. 18

НАУКА

Байкальский музей СО РАН проводит 
уникальный эксперимент. В первую оче-
редь специалисты обращают внимание 
на пока малоизученные микроскопи-
ческие байкальские грибы и надеются 
найти среди них потенциальных де-
структоров пластиковых отходов.

СТР. 12–13

Традиционные запевки и пластический 
балет, свист нагаек и притопы на сцене 
продемонстрировали участники вой-
скового отборочного этапа Всероссий-
ского фольклорного конкурса «Казачий 
круг» и областного фестиваля казачьей 
культуры «Моя любимая станица».

СТР. 22–23

Укрепление технологического сувере-
нитета и развитие импортозамещаю-
щих производств является одной из 
приоритетных задач для правительства 
Иркутской области. После ухода с рос-
сийского рынка ряда компаний в стране 
остался большой парк оборудования. 
Чтобы продлить жизненный цикл, его 
необходимо обслуживать, то есть разви-
вать обратный инжиниринг. 
Правительство региона готово поддер-
жать компании, занимающиеся научны-
ми и практическими работами в акту-
альных отраслях.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СТР. 16

В северном поселке временно поселилась, без преу-
величения, звездная команда российских скульпто-
ров, поэтому словосочетание «деревянные шедев-
ры» я употребил неспроста. Молодые мастера Илья 
Текин и Данил Цой прилетели с Дальнего Востока, 

оба из Хабаровска. Илья вырезает центральных ге-
роев «Угрюм-реки» Прохора Громова и Анфису. У его 
напарника Данилы задача, на наш взгляд, несколь-
ко сложнее, он создает мифический персонаж – Си-
нильгу, с которой, для тех, кто не читал роман Шиш-

кова, Прохор заключил договор, 
чтобы найти золото. Чтобы пой-
мать нужный мотив, настроение, 
парни вместе с коллегами посети-
ли национальный центр «Урикит».

ШАМАН, СИНИЛЬГА, ПРОХОР ГРОМОВ
БОЛЬШАЯ КОМАНДА РЕЗЧИКОВ УКРАСИТ ЕРБОГАЧЕН 
СКУЛЬПТУРАМИ ГЕРОЕВ «УГРЮМ-РЕКИ» И НЕ ТОЛЬКО

СТР. 8–9

Марат Марат 
Баширов: Баширов: 
Патриотизм Патриотизм 
- это любовь- это любовь

 � ПРОЕКТ  Самым популярным местом в северном поселке вот уже неделю является площадка 
на углу улиц Ленина и Увачана, где работают резчики по дереву. Северяне с любопытством 
наблюдают, как толстые бревна превращаются в фигуры Прохора Громова, Анфисы, Синильги, 
шамана, казака-первопроходца, мужика в ушанке. Уже совсем скоро серия скульптур украсит 
центр Катангского района, отметившего недавно 95-летие со дня основания. Примечательно, что 
деревянные шедевры будут сосредоточены не в одном месте, а украсят пять локаций, в том числе 
музейный комплекс Вячеслава Шишкова, национально-культурный центр «Урикит», местный 
аэропорт, обзорную площадку и еще пару популярных мест.
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В Приангарье в десятый раз состоится 
«Северный десант». Культурный про-
ект посвящен Году семьи в России, 
50-летию БАМа, 70-летию Усть-Кута, 
95-летию Катангского района и соб-
ственному 10-летию. В команде десан-
та – Алексей Барабаш, Ольга Хохлова, 
Алеса Качер и Александр Песков.

СТР. 12–13

Лечение ран после укусов домашних 
животных – процесс длительный. В от-
делении хирургии № 3 Ивано-Матре-
нинской детской клинической больни-
цы в мае на лечении находилось сразу 
пятеро детей, пострадавших от укусов 
собак. Четверо пациентов получили 
травмы лица, еще одна девочка – плеча.

СТР. 20

ЗВЕЗДЫ ПОВОДОКСТАДИОН

Защита жизни, здоровья и прав 
детей – важная государственная 
задача. Нам необходимо сделать 
все, чтобы дети росли в атмос-
фере любви и понимания, име-
ли возможность реализовать свои 
таланты, быть самостоятельны-
ми и уверенными в своих силах. 
Именно в юном возрасте форми-
руется личность, определяются 
нравственные ориентиры чело-
века, поэтому важно, чтобы каж-
дый ребенок был окружен любо-
вью и вниманием, рос здоровым и 
счастливым.

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

СТР. 18

Победителем фестиваля Всероссий-
ского физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» среди 
семейных команд области стала семья 
Гутовых из Иркутского района. Второе 
место завоевала семья Тимошенко из 
Ангарска, замкнула тройку лидеров се-
мья Шутовых из Шелеховского района. 

СТР. 11

Любовь длиною Любовь длиною 
в 70 летв 70 лет

ИРКУТСКИЕ ЯРМАРКИ – НА ЛЮБОЙ ВКУС 

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

МАСТЕРА  Лето в разгаре, а 
значит, в Иркутске стартовал 
сезон ярмарок, на которых 
можно купить по-настоящему 
уникальные вещицы. От 
вязаных игрушек, созданных 
мамочками в декрете, до 
произведений локальных 
брендов. Конечно, различные 
маркеты, где иркутские мастера 
могут реализовать свои работы, 
случаются круглый год, а перед 
календарными праздниками их 
в городе бывает сразу несколько. 

Но в теплое время года практически каж-
дые выходные проходит по несколько ярмарок, 
ведь для их проведения можно задействовать 
открытые площадки. О том, какие ярмарки 
проходят в Иркутске, мы постарались расска-
зать в нашем материале.

 Увеличение числа ярмарок можно назвать 
тенденцией последних лет не только в нашем 
регионе, но и по всей стране. Связано это как 
с возрастающим интересом потребителей к 
оригинальным изделиям ручной работы, так 
и с увеличением числа предложений. 

Одни на досуге варят мыло, льют све-
чи, делают украшения или игрушки. Другие 
создают изделия декоративно-прикладного 
искусства. Третьи открывают локальные про-
изводства, например местной натуральной 
косметики, и так далее.

И все они ищут дорогу к потребителю.

СТР. 22

Александр Ивченко и Александр Алферов
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   ГОРДИМСЯ 
   УСПЕХАМИ ВРАЧЕЙ

Торжественный вечер, 
посвященный празднику 
медицинского работника, 
состоялся в Иркутской фи-
лармонии. В зале, без пре-
увеличения, собрался весь 
цвет здравоохранения ре-
гиона. И в этот день на них 
не было привычных белых 
халатов. Хоть жизнь боль-
шинства из них проходит в 

больничных палатах, реа-
нимобилях, за операцион-
ным столом. Всего участие 
в церемонии приняли свы-
ше 250 медработников со 
всего Приангарья.

Праздничную про-
грамму вел один из са-
мых известных и заслу-
женных врачей Иркутска 
– профессор, доктор ме-
дицинских наук, ректор 
Иркутской государствен-
ной медакадемии после-

дипломного образования 
Владимир Шпрах. Празд-
ник предварила «Песня 
иркутских врачей» в ис-
полнении кандидата ме-
дицинских наук, отлич-
ника здравоохранения РФ 
Сергея Панова, участника 
конкурса «Голос» на Пер-
вом канале.

Открывая церемонию 
награждения, губернатор 
Игорь Кобзев поблагодарил 
врачей, средний медицин-

ский персонал, фельдше-
ров, санитаров, водителей 
и других сотрудников ме-
дицинских учреждений за 
добросовестный труд, со-
хранение жизни и здоровья 
жителей Иркутской обла-
сти. 

– Сегодня есть успехи 
в борьбе с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями. 
Улучшились показатели по 
трансплантации органов. 
Наш регион поднялся на 

шестую позицию по ре-
зультативности и качеству 
оказания медицинской по-
мощи по трансплантации 
органов человека. Иркут-
ская область стала третьим 
регионом в России, где есть 
детская трансплантацион-
ная программа. Мы гор-
димся успехами врачей 
Иркутской области, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

 X Стр. 15

Профессия – служение людям
В Приангарье государственных наград  
удостоены медицинские работники

 � ПРИЗНАНИЕ  
Они лечат и 
предупреждают 
болезни, возвращают 
надежду, продлевают 
жизнь, помогают 
появляться на свет 
новым поколениям. 
Врачи всегда рядом 
с человеком с самого 
его рождения. В честь 
профессионального 
праздника губернатор 
Приангарья Игорь 
Кобзев вручил 
государственные 
и ведомственные 
награды 
медицинским 
работникам области.

– Иркутская область уделя-
ет приоритетное внимание раз-
витию контактов с китайскими 
партнерами. Важной частью рос-
сийско-китайского стратегическо-
го партнерства и перспективной 
областью приложения совместных 
усилий для активизации наших 
отношений является межрегио-
нальное взаимодействие. Фунда-
ментом наших отношений оста-
ются подписанные соглашения о 
сотрудничестве с провинциями 
Ляонин, Хэйлунцзян, Автономным 

районом Внутренняя Монголия. 
Уверен, что наши совместные уси-
лия, а также традиции дружбы 
и добрососедства и впредь будут 
вести наши народы по пути вза-
имовыгодного, разностороннего 
сотрудничества, – отметил Игорь 
Кобзев.

Китайская Народная Республи-
ка занимает первое место среди 
ведущих торговых партнеров Ир-
кутской области с долей 71,5%. Ос-
нову экспорта из Иркутской об-

ласти в Китай составляют нефть, 
нефтяной кокс, древесная целлю-
лоза, бумага, картон, продукция 
агропромышленного комплекса. 
Планомерно растут поставки сель-
скохозяйственного сырья и продо-
вольствия – в прошлом году они 
выросли более чем в четыре раза, 
в основном за счет увеличения по-
ставок из Иркутской области семян 
рапса и льна.

Из Китая регион импортирует 
продукцию химической промыш-
ленности, машиностроительную 
продукцию, минеральное топли-
во, нефтепродукты, металлы и из-
делия из них, продовольственные 
товары.

Для расширения сотрудниче-
ства на регулярной основе органи-
зуются бизнес-миссии. В 2023 году 
проведено три таких мероприятия, 
заключено семь экспортных кон-
трактов.

– Географически Иркутская об-
ласть и Китай очень близки, что 
позволяет дополнять друг друга 
экономически. В настоящее время 
очень быстро растет товарооборот 
между нашими странами. В Ки-
тае востребована сельхозпродук-
ция, продукты питания и другие 
виды сырья, которые поставляют 
из Иркутской области. В свою оче-
редь китайские товары пользуются 
спросом в вашем регионе. У нас 

огромные возможности для со-
трудничества. Во взаимодействии 
с Иркутской областью заинтересо-
ваны не только северные террито-
рии Китая, но и южные провин-
ции, такие как Сычуань и Гуанси. 
Это огромный рынок, огромный 
спрос и большие возможности для 
расширения взаимной торговли, – 
подчеркнул господин Пэн Цинхуа.

Игорь Кобзев подчеркнул, что 
правительство Иркутской области 
создает все условия для привлече-
ния инвесторов.

– Мы гарантируем поддержку 
проектов, независимо от их мас-
штабов. Для этого в регионе име-
ются все необходимые инструмен-
ты: налоговые льготы, субсидии, 
региональные институты разви-
тия, территории с особым стату-
сом, – сказал Игорь Кобзев.

Сейчас с участием китайского 
капитала на территории региона 
прорабатывается реализация ря-
да инвестиционных проектов. Это 
создание совместного предпри-
ятия по производству высокотех-
нологичного электротранспорта, 
строительство завода агрохимии 
в провинции Хэйлунцзян, строи-
тельство завода по производству 
агропестицидов в Ангарске.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Стратегические партнеры
На повестке дня сотрудничество Иркутской 
области и Китайской Народной Республики

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА На встрече в областном 
правительстве губернатор Приангарья Игорь Кобзев 
и заместитель председателя Постоянного комитета 
Всекитайского собрания народных представителей 
господин Пэн Цинхуа обсудили вопросы 
двустороннего сотрудничества.  
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Почтить память геро-
ев, зажечь свечи и создать 
масштабную огненную 
картину пришли предста-
вители правительства ре-
гиона, депутаты областно-
го парламента, волонтеры, 
участники общественных 
организаций, жители и го-
сти города.

– Мероприятия, по-
священные Дню памяти 
и скорби, значат для нас 
очень многое. Каждый 
год, отдавая дань памяти 
нашим героям, мы сохра-
няем историю. В ходе ми-
тинга создается особенная 

атмосфера, где каждый 
вспоминает своих родных, 
участвовавших в Вели-
кой Отечественной вой- 
не, отдавших жизнь во 
имя светлого будущего. 
Особенно это важно се-
годня, когда наши ребята, 
потомки ветеранов, стоят 
на защите нашей стра-
ны, свободы. Уверен, что 
чувство единства, кото-
рое возникает в этот день, 
делает нас сильнее и на-
полняет большой любовью 
к Родине, – сказал губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

Из десяти тысяч заж- 
женных свечей волонте-
ры выложили огненную 
картину. На ней самолет 
Ил-4. Этот военный бом-
бардировщик выпускал для 
фронта Иркутский авиа-
ционный завод. Серийное 
производство было налаже-
но всего за четыре месяца. 
На фронт завод поставил 
более двух тысяч летатель-
ных машин, из которых 919 
были именно Ил-4.

– Много десятилетий 
мы собираемся у Вечного 
огня, и в разных уголках 
Иркутской области также 
собираются наши земляки. 
Мы приходим семьями – с 
детьми, с нашими родите-
лями, внуками. Мы при-
ходим сюда в этот день по 
зову сердца. Наши с вами 
деды сделали все для того, 
чтобы те полторы тысячи 
дней, что они стояли в обо-
роне, принесли нам сегодня 
жизнь и будущее. Низкий 

поклон и слова огромной 
благодарности ветеранам. 
Наша общая задача – рас-
сказать детям о том, что 
так было, о том, что бы-
ло сделано, что происходит 
сегодня. Победа была, есть 
и будет за нами! – отме-
тила в своем выступлении 
вице-спикер областного 
парламента Наталья Дику-
сарова. 

На митинге вспомнили 
не только тех, кто пал на 
поле боя, но и тех, кто по-
могал в тылу. Порой эти 
люди выходили на смену и 
трудились на пределе воз-
можностей – голодные и 
уставшие они ни на мину-
ту не останавливали рабо-
ту, потому что знали, как 
важно сохранять силы и 
стойкость, помогать тем, 
кто на фронте. 

– Сегодня мы отдаем 
дань памяти тем, кто це-
ной своей жизни отстоял 
свободу Родины. Чтим на-

ших героев, гордимся ими! 
За четыре долгих года око-
ло 19 тысяч иркутян стали 
участниками той страш-
ной войны. Из тех, кто 
ушел на фронт, не вернул-
ся каждый второй. Те, кто 
остался, работали в тылу, 
своим самоотверженным 
трудом приближая Побе-
ду. Вечная память павшим 
героям! И пламя этих све-
чей, зажженных в их честь, 
красноречивее любых слов, 
– подчеркнул мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

После минуты молча-
ния участники возложили 
цветы к мемориалу. В за-
вершение митинга присут-
ствующие прошли к юж-
ной стене Храма Спаса Не-
рукотворного Образа, чтобы 
помянуть павших героев и 
просмотреть видеоролик о 
подвиге наших предков.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО  

МЫ П    МНИМ

Самолет Ил-4  
из десяти тысяч свечей
Митинг, посвященный Дню памяти  
и скорби, состоялся в Иркутске

 � ПАМЯТЬ  В пятницу, 21 июня, на 
митинг у мемориального комплекса 
«Вечный огонь Славы» собралось 
много иркутян. Памятное мероприятие 
прошло в рамках международных акций 
«Огненные картины войны» и «Свеча 
памяти».
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮЛЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета

Дата 
приема 

Время
приема

Номер
телефона

1. Алдаров Кузьма 
Романович первый заместитель председателя Законодательного Собрания 15.07.2024 15:00-16:00 50-77-01

2. Дикусарова Наталья 
Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 19.07.2024 10:00-11:00 50-77-06

3. Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству 11.07.2024 10:00-12:00 50-77-02

4. Лобков Артем 
Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 12.07.2024 10:00-12:00 50-75-30

5. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении приема нет - -

6. Мясников Дмитрий 
Александрович председатель комитета по социально-культурному законодательству приема нет - -

7. Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве приема нет - -

8. Побойкин Виктор 
Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 01.07.2024 10:00-11:00 50-75-26

9. Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике приема нет - -

10. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 23.07.2024 16:00-18:00 50-77-02

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ
НА ИЮЛЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество

Наименование  
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

раз в 
квартал 50-75-45 13:00-17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

10.07.2024 50-77-01 15:00-16:00

3.
Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

19.07.2024 50-77-06 10:00-11:00

   В ПРИОРИТЕТНОМ ПОРЯДКЕ

В работе сессии принял участие 
губернатор Игорь Кобзев. По его 
словам, бюджет региона формиру-
ется в непростых экономических 
условиях, обусловленных действи-
ем санкций. С этим связано в том 
числе сокращение поступления 
налога на прибыль предприятий, 
за счет которого формируется око-
ло 40% доходной части региональ-
ной казны. Тем не менее бюджет 
сохранит социальную направлен-
ность, а по ряду направлений рас-
ходы планируется увеличить. 

– Мы с вами вместе, уважаемые 
депутаты, принимали важные для 
региона решения по увеличению 
в два раза суммы для участников 
специальной военной операции по 
поддержке членов их семей. На 
особом контроле областного пра-
вительства остаются вопросы по 
повышению заработной платы от-
дельных категорий работников, 
всех принятых регионом обяза-
тельств по зарплате педагогиче-
ских работников, по поддержке 
льготников и другим расходным 
статьям. Учитывая необходимость 
обеспечения самых острых задач, 
мной принято решение о коррек-
тировке регионального бюджета, 
– сказал Игорь Кобзев.

Основные изменения в област-
ной бюджет представила министр 
финансов региона Наталия Бояри-
нова. Так, доходную часть предла-
гается увеличить на 7,3 млрд руб- 
лей до 277,8 млрд рублей. Расхо-

ды также планируется увеличить 
на 11,3 млрд рублей до 310,2 млрд  
рублей. 

– Дополнительные бюджетные 
средства будут направлены в том 
числе на оплату труда работни-
кам бюджетной сферы, предостав-
ление мер социальной поддержки 
участникам СВО и членам их се-
мей, социальные выплаты насе-
лению с учетом их индексации, 
обеспечение жилыми помещени-
ями детей-сирот, финансирование 
системы здравоохранения, а так-
же подготовку к осенне-зимнему 
отопительному сезону и дорожную 
отрасль, – пояснила Наталия Боя-
ринова.

По мнению Александра Ведер-
никова, при формировании бюд-
жета в существующих сложных 
экономических условиях необхо-
димо рассматривать дополнитель-
ные финансовые инструменты, 
предусмотренные бюджетным за-
конодательством, которые позво-
лят направлять больше денег на 
развитие региона.

   СОЦПОДДЕРЖКА ДЛЯ 
   ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА

В первом чтении депутаты при-
няли важное решение. Участники 
частных военных компаний, ко-
торые имеют статус ветерана бо-
евых действий или государствен-
ные награды за участие в СВО, 
теперь также будут иметь право 
на меры социальной поддержки. 
Как пояснила вице-спикер Наталья 

Дикусарова, комитет по здраво-
охранению и социальной защите 
подготовит поправки ко второму 
чтению проекта закона, чтобы он 
работал правильно и эффективно. 

– Мы идем к тому, чтобы вос-
становить справедливость. Наши 
парни, каждый из них, рискуют 
жизнью, защищают нашу Родину, 
и мы должны проявлять равную 
заботу о каждом. Ждем поправки 
и готовимся принять это важное 
решение в окончательном чтении, 
– прокомментировала Наталья Ди-
кусарова.

   ШТРАФ ЗА ПАРКОВКУ 
   НА ГАЗОНАХ

Большинством голосов в первом 
чтении приняты изменения в об-
ластное законодательство, предус-
матривающие административную 
ответственность за остановку и 
парковку транспорта на детских 
и спортивных площадках, газо-
нах и других территориях, покры-
тых зелеными насаждениями. По-
добные законы уже действуют в 
нескольких российских регионах. 
Для физических лиц предлагается 
установить штраф от одной до двух 
тысяч рублей, для юридических – 
от 10 до 20 тысяч рублей.

– Никому не позволено ломать 
объекты благоустройства, которые 

создаются и восстанавливаются за 
бюджетные деньги. На это рас-
ходуется большой объем средств 
из консолидированного бюджета 
Иркутской области, из федераль-
ного бюджета. Поэтому к объектам 
благоустройства должно быть ра- 
зумное бережное отношение, – 
подчеркнул Александр Ведерников. 

   КАДРОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ

Первым заместителем предсе-
дателя Законодательного Собрания 
избран Кузьма Алдаров. Его канди-
датура по инициативе губернато-
ра Игоря Кобзева была выдвинута 
фракцией политической партии 
«Единая Россия» и поддержана 
большинством депутатов Заксо-
брания во время тайного голосо-
вания.

Кроме того, на сессии избрали 
нового председателя парламент-
ского комитета по собственности 
и экономической политике. По 
результатам тайного голосования 
этот пост займет вице-спикер На-
талья Дикусарова, которая будет 
совмещать эти две должности. Ра-
нее возглавлявший комитет Дми-
трий Ружников сложил свои пол-
номочия и будет работать депута-
том на неосвобожденной основе.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � ФИНАНСЫ  Основным вопросом 14 сессии 
Законодательного Собрания Иркутской области, 
которая прошла под руководством спикера 
областного парламента Александра Ведерникова, 
стали корректировки в бюджет региона на 2024-й 
и плановый период до 2026 года. Принято решение 
добавить финансирование на здравоохранение и 
ЖКХ. Особое внимание будет уделено своевременной 
выплате социальных пособий. 

Корректировки в областной 
бюджет приняты
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   ПО ПОРУЧЕНИЮ 
   СПИКЕРА ЗС

Задачу профильно-
му комитету проработать 
совместно с областным 
правительством вариан-
ты приведения школьных 
маршрутов в нормативное 
состояние поставил пред-
седатель Законодательного 
Собрания Иркутской обла-
сти Александр Ведерников 
по итогам проверки про-
ездов к школам в Черем-
ховском районе во время 
муниципальной недели. 

На заседании парла-
ментского комитета Виктор 
Цишковский сообщил, что 
по результатам диагности-
ки будут приняты меры по 
приведению автомобиль-
ных дорог в нормативное 
состояние. До 30 сентября 
планируется восстановить 
покрытие на межмуници-
пальных дорогах Жмурово 
– Парфеново – Средняя и 
Подъезд к деревне Мали-
новка Черемховского рай-
она.

Также представитель 
регионального минтранса 
рассказал о перспективах 
развития придорожного 
сервиса. В планах – созда-

ние на дорогах федераль-
ного значения многофунк-
циональных зон с АЗС, го-
стиницей или кафе. Поми-
мо этого, решается вопрос 
с установкой туалетов на 
дорогах Иркутск – Еланцы 
– Хужир и Братск – Усть-
Илимск.

   НА ПАРЛАМЕНТСКОМ 
   КОНТРОЛЕ

Каждый из депутатов об-
ластного парламента в сво-
их избирательных округах 
контролирует строитель-
ство и ремонт дорог. За тем, 
как ведется реконструкция 
федеральной трассы М-55, 
в том числе в черте поселка 
Большой Луг и села Введен-

щина Шелеховского района, 
внимательно следит депу-
тат Заксобрания Федор Са-
ломатов. Ему удалось про-
делать значительный объем 
работы, чтобы ремонт до-
роги был перенесен на более 
ранние сроки.

– Этому решению пред-
шествовали переговоры и 
выездные совещания на 
проблемных участках дорог 
с министерством транс-
порта и дорожного хозяй-
ства, подготовка докумен-
тов и актуализация проек-
тов. На перекрестке Бакла-
ши – Введенщина устано-
вили новый светофорный 
комплекс. Это важная мера 
для повышения безопасно-

сти на данном аварийном 
участке дороги с высокой 
интенсивностью движе-
ния, – дополнил законо-
датель.

Вице-спикер Наталья 
Дикусарова продолжает 
держать на контроле ре-
монт трассы Тайшет – Чуна 
– Братск, стартовавший в 
прошлом году. Магистраль 
вошла в федеральную опор-
ную сеть дорог. В рамках 
нацпроекта «Безопасные и 
качественные дороги» на 
ее реконструкцию выделе-
но 1,2 млрд рублей. Рабо-
ты планируют закончить в 
2025 году.

Подрядчики в рамках го-
сударственных контрактов 

проведут отсыпку и асфаль-
тирование на разных участ-
ках трассы. Материалы и 
песчано-гравийную смесь 
завезли еще осенью, также 
подготовили объезды.

– На участке 82–89 км 
демонтируют три аварий-
ных моста и построят три 
полноценных железобетон-
ных. Осенью уже завезли 
материалы и ПГС, подгото-
вили объезды. На 93 км ка-
питально отремонтируют 
мост через реку Джидыкан 
с заменой верхнего покры-
тия и опорных конструк-
ций, – перечислила Ната-
лья Дикусарова.

Ход дорожного ремон-
та на улицах Усть-Илимска 
отслеживает депутат За-
конодательного Собрания 
Виталий Перетолчин. Он 
лично объехал участки на 
проспекте Мира, улицах 
Молодежной и Мечтате-
лей, чтобы проверить про-
водимые работы. Виталий 
Перетолчин отметил, что 
в этом году реконструкция 
дорожного полотна в горо-
де началась раньше и идет 
высокими темпами.

– Одновременно на раз-
ных участках проводят и 
ямочный, и капитальный 
ремонты. Работы не ути-
хают даже в выходные, 
наоборот, в это время их 
проводить удобнее, пото-
му что движение не такое 
интенсивное. Это одна из 
ключевых сфер в управле-
нии городским хозяйством. 
Благодаря нашему взаимо-
действию с администраци-
ей города удалось запустить 
процесс весной. В северных 
территориях ремонты на 
дорогах как раз и нужно 
начинать именно весной, 
чтобы успеть до первого 
снега, – отметил Виталий 
Перетолчин.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC    БРАНИЕ 

Студенты и преподаватели Иркутского техникума эко-
номики и права провели благотворительную ярмарку. 
В учебном заведении организовали продажу авторских 
сувениров и изделий ручной работы, а также мастер-
классы и интерактивные площадки. Инициатором ак-
ции стал участник СВО, руководитель регионального 
отделения Союза добровольцев Донбасса Федор Садов-
ников. Помог ему депутат Законодательного Собрания 
Даниил Литвинов, оказавший содействие в организа-
ционных и методических вопросах. Парламентарий 
также посетил ярмарку и пообщался с ее участниками. 
– Лично не раз был на освобожденных территориях – до-
ставлял гуманитарный груз, помогал мирным жителям, 
которым долгие годы приходилось жить в условиях по-
стоянного страха. Их истории оставляют глубокий след 
в сердце, и ты понимаешь, что нужно помогать нашим 
ребятам биться за правду и наших жителей, – проком-
ментировал Даниил Литвинов.
Кроме того, в рамках муниципальной недели парламен-
тарий встретился с руководителем «Комитета семей 

воинов Отечества» по Ленинскому округу Иркутска 
Ольгой Тороховой-Кравцовой. Волонтеры собирают 
тактические аптечки, плетут маскировочные сети, шьют 
антидроновые одеяла для фронта, а также одежду и по-
стельное белье для военных госпиталей.
– Я очень рад, что в Ленинском округе проживают такие 
неравнодушные люди. Работа организации не останав-
ливается ни на минуту – они либо собирают гуманитар-
ный груз для фронта, либо оказывают юридическую, 
социальную и психологическую помощь ветеранам 
спецоперации, либо занимаются с детьми наших бой-
цов, помогая им подготовиться к поступлению в школу, 
– сообщил законодатель. 
Помощь участникам спецоперации и их семьям продол-
жает оказывать гуманитарный центр «СВОих не броса-
ем», учрежденный депутатом областного парламента 
Алексеем Распутиным. По запросу 98-й дивизии ВДВ он 
оплатил покупку необходимого оборудования и инстру-
ментов для радиоэлектронной борьбы, оказал содей-
ствие в приобретении трех тепловизионных прицелов. 

Помощь гуманитарному центру оказывают обществен-
ники, а также трудовые коллективы и образовательные 
организации.

– Творческий коллектив «Созвездие» на постоянной ос-
нове изготавливает и передает в центр маскировочные 
сети для отправки на передовую. Малыши детского сада 
№ 7 передали рисунки, которые мы вложим в посылки, 
они будут поддерживать военнослужащих. В зоне СВО 
воспринимают детские письма и рисунки с большой те-
плотой, – отметил Алексей Распутин. 

 � Василий ПЕТРОВ

Дорожные объекты  
в фокусе внимания ЗС

НАШ ДОЛГ – ПОМОГАТЬ ТЕМ, КТО НА ПЕРЕДОВОЙ
 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Депутаты Законодательного Собрания региона не только 

принимают законы, направленные на поддержку участников СВО и их семей, а также участвуют 
в благотворительных акциях. Собранные средства направляют на приобретение всего 
необходимого, что требуется нашим бойцам на передовой. 

 � МАРШРУТЫ  До 30 июня будет проведена 
инструментальная диагностика автодорог общего 
пользования регионального или межмуниципального 
значения, в том числе по школьным маршрутам. Об этом 
сообщил заместитель министра транспорта и дорожного 
хозяйства региона Виктор Цишковский на заседании 
парламентского комитета по строительству и дорожному 
хозяйству под председательством Виктора Побойкина.
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	� СВОЕ	ДЕЛО  Жить 
в селе и продолжать 
дело родителей 
остаются немногие. 
И все же есть люди, 
которым по сердцу 
работа, доставшаяся 
им по наследству. 
Семье Распутиных 
в Заларинском 
районе удалось 
восстановить 
территорию 
бывшего совхоза и 
построить большое 
фермерское 
хозяйство. 

			С	ОПОРОЙ	
			НА	ГОСПОДДЕРЖКУ

Глава семейства и по сов- 
местительству глава КФХ 
Андрей Распутин родился 
в крестьянской семье, тру-
довую деятельность начал 
после окончания школы в 
совхозе «Холмогойский». 
Специальность трактори-
ста-машиниста получил на 
специализированных кур-
сах. А после службы в ар-
мии отработал 17 лет в род-
ном селе механизатором. 
Своим трудом он ежегодно 
вносил большой вклад в 
посевные и уборочные ра-
боты родного совхоза.

В 2004 году семья Рас-
путиных одна из первых 
на территории своего му-
ниципалитета организова-
ла крестьянское (фермер-
ское) хозяйство. Начинали 
скромно: небольшой уча-
сток земли, один трактор, 
сеялка и плуг. Когда дела 
пошли в гору, решили при-
обрести в собственность 
земли бывшего совхоза. 
Долгое время территория 
пустовала, фермер решил 
рискнуть и построить свое 
дело. Встать на ноги по-
могло участие в областной 
программе «Создание и 
развитие семейных жи-
вотноводческих ферм». 
На грант от минсельхоза 
удалось закупить технику, 
увеличить поголовье скота.

Для дальнейшего разви-
тия КФХ приобрело забро-
шенную базу ремонтных 
мастерских бывшего кол-
хоза «Власть Советов», где 
были проведены масштаб-
ные восстановительные и 
строительно-монтажные 
работы, а само помещение 
было перестроено под жи-
вотноводческую ферму. А 
уже в 2020 году КФХ Ан-
дрея Распутина получило 
статус семеноводческого 
хозяйства, специализиру-
ющегося на размножении 
высококачественных сор- 
товых семенных культур: 
пшеницы и овса.

Большим подспорьем 
для семьи фермеров ста-
ло участие в федеральной 
программе «Развитие се-
мейных животноводче-
ских ферм». В 2022 году 
хозяйством получен грант 
в размере 28,4 млн рублей 
на строительство новой 
семейной животноводче-
ской фермы молочного на-
правления продуктивности 
на 188 голов КРС высоко-
продуктивных племенных 
нетелей голштинской по-
роды. На средства гранта 
также приобретены кормо-
заготовительная техника и 
необходимое сельскохозяй-
ственное оборудование.

Сегодня КФХ Распутина – 
это перспективное, передо-
вое развивающееся хозяй-
ство. Грамотный подход к 
делу позволяет ежегодно по-
лучать стабильный урожай 
зерновых, растут объемы 
производства продукции. 
КФХ вносит вклад в разви-
тие экономики района.

– У нас в крестьянско-
фермерском хозяйстве ор-
ганизован весь производ-
ственный цикл – от поля 
до потребителя. Мы сами 
выращиваем и заготавли-
ваем корма. Молочная про-
дукция поставляется в дет-
сады и школы Заларинского 
района, продается в розни-

цу в районе и в областном 
центре, – с гордостью гово-
рит Андрей Распутин. 

			ОТ	ПОЛЯ	
			ДО	ПОТРЕБИТЕЛЯ

К слову, в прошлом году 
на открытии новой фер-
мы присутствовали ми-
нистр сельского хозяйства 
России Оксана Лут и гу-
бернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев. Для них 
провели экскурсию по фер-
ме, показали современное 
оборудование. К примеру, 
доильное отделение обслу-
живают операторы, кото-
рые присоединяют аппа-
раты для доения. Молоко 
стекается и сразу охлажда-
ется в специальном танке. 
На новой ферме полностью 
автоматизированы про-
изводственные процессы. 
Так, кормораздатчик го-
товит корма по заданному 
рациону, позволяет полно-
стью механизировать про-
цесс кормления, на треть 
уменьшает потери корма, 
снижает затраты на приго-
товление и раздачу кормов.

– Отношение людей к 
своей территории пози-
тивное и рачительное. 

Есть потенциал для реа-
лизации новых проектов. 
Министерством сельского 
хозяйства России финан-
сирование для этого пред-
усмотрено. Главное, что-
бы были хорошая погода и 
конъюнктура рынка, тогда 
все будет хорошо, люди у 
вас прекрасные, – сказала 
Оксана Лут.

После ввода новой фер-
мы в эксплуатацию количе-
ство постоянных работни-
ков крестьянского хозяйства 
увеличено до 14 человек. 
Сегодня в хозяйстве содер-
жится 358 голов КРС, из них 
140 коров, а среднегодовой 
надой на одну фуражную 
корову составляет свыше 6,3 
тыс. литров молока.

– Вижу, что в КФХ со-
бран крепкий коллектив, 
желаю не останавливаться 
на достигнутом, развивать-
ся дальше. Рынок сбыта в 
Иркутской области боль-
шой, наши жители должны 
иметь возможность выбо-
ра молочной продукции от 
разных местных произво-
дителей, включая фермеров, 
– подчеркнул Игорь Кобзев. 

Произведенное в фер-
мерском хозяйстве молоко 

перерабатывается в сель-
скохозяйственном сбыто-
вом перерабатывающем 
потребительском коопера-
тиве «Татьяна». При этом 
цехом производства мо-
лочной продукции успешно 
руководит дочь Распутиных 
Дарья, большой трудовой 
вклад вносят и сыновья. 

Кооператив выпускает 
широкий ассортимент сер-
тифицированной молочной 
продукции. Это сметана, 
творог и творожные мас-
сы, ряженка, кефир, снежок, 
биойогурты, сливочное мас-
ло и многое другое. Произ-
водственные цеха продол-
жают расширяться и сейчас, 
приобретена сыроварня, го-
могенизаторы, новые фа-
совщики продукции. Объ-
ем производства молочной 
продукции в день достиг 
трех тысяч тонн. Тысяча 
тонн идет в районные соци-
альные учреждения, осталь-
ные две тонны – в рознич-
ную торговлю, включая ма-
газины Иркутска.

			ПРИМЕР	
			ДЛЯ	ПОДРАЖАНИЯ

Ежегодно по результа-
там областного трудового 
соревнования в сфере агро-
промышленного комплек-
са крестьянское хозяйство 
Андрея Распутина тради-
ционно занимает лидиру-
ющие места. А сам глава 
КФХ награжден почетной 
грамотой министерства 
сельского хозяйства России. 

Также Андрей и Татья-
на Распутины проводят 
большую общественную 
работу, ежегодно оказыва-
ют материальную помощь 
ветеранам труда и труже-
никам тыла, многодетным 
и малоимущим семьям, 
помогают в организации 
культурно-массовых и 
спортивных мероприятий 
на территории родного му-
ниципалитета.

Неоднократно за много-
летний и добросовестный 
труд в сельскохозяйствен-
ном производстве Андрей 
Распутин поощрялся по-
четными грамотами мэ-
ра Заларинского района, 
а также благодарностями 
министерства сельского 
хозяйства Иркутской обла-
сти, в том числе почетной 
грамотой «Крестьянская 
династия Прибайкалья на 
рубеже веков».

В заключение хочется 
сказать, что люди, которые 
всю свою жизнь посвящают 
работе в сельском хозяйстве, 
обладают великим трудо-
любием, закалкой, большим 
терпением, огромной си-
лой воли. Все эти качества 
имеет и семейная династия 
Распутиных.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Г				Д	СЕМЬИ

Аграрная династия Распутиных

В прошлом году на открытии новой фермы присутствовали  
министр сельского хозяйства России Оксана Лут  

и губернатор Игорь Кобзев
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Предприятие «Приморский» – 
практически ровесник Нукутского 
района. За полвека хозяйство про-
шло путь от колхоза до опорного 
сельскохозяйственного предпри-
ятия не только в районе, но и в 
Иркутской области. Долгие годы его 
возглавлял Аполлон Иванов, из-
вестный в регионе еще и как актив-
ный политической деятель – депу-
тат пяти созывов Законодательного 
Собрания. С этого года бразды прав-
ления СХАО он решил доверить сво-
ему единственному сыну Алексею. 

– В планах заниматься агробиз-
несом не было, – улыбается он. – Я 
получил высшее юридическое об-
разование. Но вся жизнь моя, так 
или иначе, связана с сельским хо-
зяйством, решил остаться в родном 
Хадахане. С 2014 года я активно 
помогал отцу на предприятии, а с 
этого года стал его руководителем. 
Работа мне очень нравится, особен-
но когда видны результаты. 

Алексей Иванов говорит, что еще 
ни разу не пожалел, что выучился 
на юриста – знания очень помогают 
в агроделе. У СХАО «Приморский» 
два направления – растениеводство 
и животноводство. На полях поряд-

ка 18 тыс. га выращивают зерновые 
и кормовые культуры, еще 4–5 тыс. 
га отведены под пастбища. Кроме 
того, на предприятии производят 
мясо, молоко, мед. 

– В последние годы обостри-
лась кадровая проблема, – отметил 
Алексей Иванов. – Молодежь уез-
жает из деревни. К тому же сегодня 
многие, в том числе те, кто ранее 
начинал свой трудовой путь в СХАО 
«Приморский», отправляются на 
работу вахтовым методом, где зар-
платы выше. Привлекаем моло-
дежь, обучаем ее. В общем, пока 
справляемся. 

Еще одна проблема – узкий ры-
нок сбыта. Хозяйство около 30% 
сырья перерабатывает, остальное 
поставляет крупным сельхозпред-
приятиям, которых в регионе не 
так много. И если, к примеру, на 
мясо цена возросла в этом году, то 
стоимость зерна не меняется уже 
пять лет. 

– Сейчас многие предприятия 
нацелились на Китай, попробуем 
тоже попасть в эту волну, но все 
же предпочтительнее работать с 
местными компаниями – с ними 

можно планировать, – продолжил 
Алексей Аполлонович. 

Единственное решение проблем 
Алексей Иванов видит в увеличении 
производительности предприятия. 
Поэтому ежегодно обновляется парк 
сельскохозяйственной техники. С 
начала 2000-х «Приморский» ак-
тивно сотрудничает с Ростсельмаш. 
Обновлено порядка 40% тракторов 
и комбайнов. Основной упор хозяй-
ство делает на энергонасыщенные 
тракторы выше 5-го класса тяги. По 
словам Алексея Иванова, техника 
Ростсельмаш устраивает и по цене, 
и по качеству: 

– Самое главное для нас – это 
экономия рабочей силы. Два ме-
ханизатора на одном таком трак-
торе могут обработать 200 га за 
сутки. Раньше на это требовалось 
два трактора, а значит, четыре спе-
циалиста. За сезон новый трактор 

может засеять порядка 3,5 тыс. га, а 
если напрячься, то и 5 тыс. К тому 
же эта техника проста в обслужи-
вании – несложные работы можно 
сделать прямо в поле. Комбайны 
тоже стараемся брать по последнему 
слову техники. Чтобы бизнес был 
рентабельным, сельскохозяйствен-
ная техника нужна современная. 
Но также важна и надежная сер-
висная служба. У дилера Ростсель-
маш ООО «Техцентры Сотранс» 
сервис на высоте, работают специ-
алисты высокого класса!

– Ростсельмаш за последние 
15 лет серьезно модернизировали 
свои модели и продолжают вносить 
обновления каждый день. Сегод-
ня компания может покрыть на-
шу потребность в технике с учетом 
сибирских условий, – резюмирует 
Алексей Иванов.

 � Елена ПШОНКО

ЭК    НОМИКА 

Дело отца
 � АГРОБИЗНЕС  Хотел посвятить свою жизнь 

юриспруденции, а стал агробизнесменом, продолжив 
дело отца. С этого года Алексей Иванов возглавил СХАО 
«Приморский» в поселке Хадахан Нукутского района. 
Несмотря на массу проблем, существующих в сельском 
хозяйстве, работа ему нравится. Особенно когда видны 
результаты своего труда. 
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 � ТЕХНОЛОГИИ  
Предприятия, на которых 
реализуются проекты 
реверс-инжиниринга 
и передовых 
сельскохозяйственных 
технологий, посетил 
первый зампредседателя 
областного правительства 
Руслан Ситников. 

На машиностроительном пред-
приятии «Энерпред» Руслан Сит-
ников осмотрел производствен-
ную площадку по изготовлению 
гидравлического оборудования 
(станочное оборудование, печи за-
каливания, цех порошковой окра-
ски и т.д.), побывал в лаборатории 
реверс-инжиниринга, где разраба-
тывают пилотные образцы пнев-
моинструмента.

Компания занимается произ-
водством гидравлического обору-
дования и инструмента для всех 
отраслей промышленности, а так-
же под специальные потребности 
заказчика.

– После ухода с российского 
рынка ряда зарубежных производ-
ственных компаний остался боль-
шой парк зарубежного оборудова-
ния, его необходимо обслуживать, 
чтобы продлить жизненный цикл, 
нужно производить запчасти, то 

есть развивать обратный инжи-
ниринг. Реверс-инжиниринг – это 
возможность тиражирования луч-
ших мировых практик в производ-
стве, но уже на территории нашего 
региона. Правительство Иркутской 
области готово поддерживать ком-
пании, занимающиеся научными 
и практическими работами в ак-
туальных для региона и страны 
отраслях, – отметил Руслан Сит-
ников.

С руководством предприятия 
Руслан Ситников обсудил планы 
развития, взаимодействие с ву-
зами региона по вопросам подго-
товки специалистов и внедрения 
новых образовательных программ 
по востребованным на производ-
стве направлениям.

В 2022 году предприятию одо-
брили совместный заем Фонда 
развития промышленности РФ и 
Фонда развития промышленно-
сти Иркутской области на приоб-
ретение оборудования. С 2024 года 
предприятие является участником 
национального проекта «Произво-
дительность труда».

По информации генерально-
го директора Андрея Иванковича, 
благодаря льготному займу уда-
лось модернизировать ряд произ-
водственных участков. Парк пред-
приятия пополнился современным 
оборудованием для производства и 
проведения испытаний. Это позво-
лило увеличить технологические 
мощности и запустить новые про-
изводственные процессы. Участие 

предприятия в нацпроекте «Произ-
водительность труда» способствует 
внедрению принципов бережливого 
производства, что поможет снизить 
потери и увеличить выработку.

Кроме того, Руслан Ситников по-
сетил производственную площадку 
группы компаний «Экосфера» и 
научно-производственную лабора-
торию ООО «СПК «Палп-Агро», где 
проводятся научно-исследователь-
ские работы по выращиванию ово-
щей, зелени и зеленого корма для 
животноводства и птицеводства 
методом гидропоники. Разрабаты-
ваются наиболее оптимальные для 
каждой культуры условия, чтобы 
повысить ее урожайность.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Мировой опыт на территории региона
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

БЩЕСТВО

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 Æ Марат Фаатович, сегодня созна-
ние человека постоянно подвер-
гается агрессивной информаци-
онной атаке. Нас то атакуют 
мошенники, то рассказывают, 
что вот-вот произойдет ужас-
ная катастрофа. Как защи-
титься от такой ментальной 
агрессии?

– Вы знаете, мало что измени-
лось с тех времен, когда не было 
социальных медиа и интернета. 
Социальные фобии были всегда. 
Элементы воздействия одного го-
сударства на другое были иные, 
и сорок лет назад было «Радио 
«Свобода». Борьба была всегда. За 
рубежом радиостанции создавали 
не для того, чтобы нам было хоро-
шо, правда?

Сейчас эта борьба перешла в 
коммерческую сферу, в откровен-
ный криминал, если мы говорим 
про телефонных мошенников. Беда 
в том, что я или вы подвох сразу 
распознаем, а вот бабушка – нет. 
Но и это не новость, люди старшего 
поколения всегда больше подвер-
жены психологическому воздей-
ствию. Я помню, как в 1979 году, 
когда началась Китайско-Вьетнам-
ская война, моя соседка – у нас 
был общий балкон – купила не-
сколько мешков соли. Я ее спра-
шиваю: «Зачем?», а она отвечает: 
«Ты не понимаешь, соль исчезнет 
первой…»

 Æ А потом спички?

– И эта соль так и лежала не-
сколько лет на балконе. Когда она 
умерла, ее родственники потом ло-

мом эту соляную глыбу раскалы-
вали и сбрасывали с балкона. 

Защита граждан от таких ма-
нипуляций – это задача для го-
сударственных психологов. Нуж-
но знать, что в голове у человека 
сидит, чего он боится, что ему 
врут и как собираются вредить. 
И если мы вспомнили времена 
«Радио «Свободы», то это был ди-
летантский уровень. Современные 
специалисты вначале вычисляют, 
куда нужно психологически «на-
жать», придумывают, как это сде-
лать, ищут для этого эффективные 
каналы…

В эпоху социальных медиа 
нет абсолютного государственно-
го контроля за распространением 
информации. Как бы мы ни бло-
кировали сайты, как бы мы ни 
заставляли маркировать рекламу, 
нежелательная информация все 
равно будет доходить. И защита 
психологического состояния граж-
дан должна быть частью текущей 
государственной работы. Тут мы, 
на мой взгляд, недорабатываем. У 
нас отличные школы психологов, 
есть социальные психологи, кото-
рые понимают, что такое массовое 
сознание, как оно формируется. 
Понятно примерно, как защищать 
население, как обучать людей про-
тивостоять этому.

Но важно пройти развилку: а 
можно ли использовать такие ме-
тоды для защиты нашего государ-
ства, можем ли вести активное 
противодействие? Можно ли от-
вечать словом на слово: они врут, 
значит, и нам можно? Это важный 

вопрос, и он больше из области 
культуры, исторической традиции, 
он о том, как мы относимся к дру-
гим людям. 

Вот наши оппоненты никогда 
не стесняются. У нас есть мно-
го примеров, да взять ту же СВО. 
Мы стараемся не бить ракетами 
по гражданским объектам, за ис-
ключением случаев, когда объект 
используется для военных целей. 
А они бьют, и всегда это делали. 
Еще когда я работал в Луганске в 
2014 году, они разбрасывали мины 
ПФМ-1 «Лепесток» над жилыми 
кварталами – маленькие мины, 
похожие на такой «цветочек», ко-
торые калечили мирных граждан.

Так вот, психологическая война 
– это тот же кассетный боеприпас. 
Да, мы защищаемся, но вот вопрос: 
можно ли нам такими же метода-
ми, коллективными, психологиче-
скими, атаковать? Я не знаю.

 Æ Раз уж мы использовали пример с 
радио, нельзя не отметить, что 
приемник можно было выклю-
чить – и наступала тишина. А 
теперь информационное про-
странство не заканчивает-
ся телевидением и радио. Нами 
могут манипулировать на тех 
площадках, где мы вообще не 
ждем: в социальной сети, в игре… 

– Человек идет в соцсети в пер-
вую очередь, чтобы развлекаться. 
Эти площадки собирают огромное 
количество людей, и там очень 
легко манипулировать. И массо-
вые игровые площадки тоже очень 
приятная среда для тех, кто хо-
чет вести информационную вой- 
ну. Ведь люди не просто игра-
ют, есть чаты, игровые сообще-
ства, в которых игроки общают-
ся. Угрозы возникают там, где 
человек не ждет. Значит, госу-
дарственные чиновники должны 
понимать, что угроза – вот она. 
И государству нужно идти туда, 
в развлекательный сектор. И я не 
только силовиков имею в виду, 
должны быть созданы специаль-
ные какие-то организации для 
этого. Это важно еще отслеживать 
и на тех уровнях, которые за-
нимаются культурой, например. 

Мало снимать хорошие патриоти-
ческие фильмы, надо работать в 
области развлекательного интер-
нет-контента.

 Æ Кстати, о кино. Вам нравится 
современное российское патрио-
тическое кино?

– Очень редко смотрю россий-
ское кино. Я не вижу в нынешних 
актерах того, что могло бы мне 
дать нечто, сравнимое с тем, что 
я видел в советское время. Хотя 
сейчас что-то стало меняться, я 
эти перемены вижу, и все же это 
единичные какие-то истории. А 
вот массовое кино и телесериалы, 
которые на сегодняшний день сни-
маются на государственные день-
ги, меня не устраивают.

 Æ Что для вас означают понятия 
«патриотизм», «патриот»?

– У патриотизма много крите-
риев, многое зависит от среды. Для 
предпринимателя, например, па-
триот тот, кто вкладывает средства 
в Россию. Но вот на человеческом 
уровне для меня патриотизм – это 
любовь к «своему». К месту, где 
ты живешь. К тому, как ты к этому 
месту относишься – вплоть до то-
го, бросишь ты бумажку на тротуар 
или донесешь до урны. Критиче-
ски оцениваешь власть или нет: 
ты должен критически оценивать 
власть, если ты патриот, это тоже 
часть патриотизма. Но при этом 
самое главное в патриотизме – это 
любовь. Любовь к месту, где твои 
предки жили, и где они похороне-
ны, в конце концов.

Патриотизм – это всегда очень 
простые вещи, без высоких ма-
терий. Когда человек приезжает в 
Москву из Иркутска, его спраши-
вают: «Ты откуда?», и он гово-
рит: «Из Иркутска». А когда че-
ловек приезжает в другую страну, 
он говорит: «Я из России». Вообще 
Россия стоит на трех китах, это 
многоязычие, многонациональ-
ность и уважение к религиозному 
мировоззрению. И мы знаем, что 
Россия – она вся наша, и все, что в 
ней есть, это наше. Нам чужого не 
надо, но и на наше покушаться мы 
не дадим. 

Патриотизм – это любовь
 � ПЕРСОНА НОМЕРА  В июне в Иркутске 

побывал Марат Баширов, профессор 
Высшей школы экономики. Политик, 
политтехнолог, эксперт, автор Telegram-
канала «Политджойстик». Баширов 
прочел лекцию для слушателей общества 
«Знание» и рассказал читателям 
«Областной» о том, какое место в 
нашей жизни занимают новые медиа 
и как выстроить взаимодействие с 
социальными сетями.
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 Æ Казалось, недавно еще была 
общность «советский народ», 
и вдруг граждане соседнего госу-
дарства совершенно искренне 
говорят о своем националь-
ном превосходстве, о том, что 
«Россия страна рабов» и что 
историческая цель Украины – 
Европа. Как удалось переформа-
тировать мозги всего за одно 
поколение?

– Давайте скажем честно: 
большинство-то украинцев как 
были людьми с общей постсо-
ветской ментальностью, с общим 
культурным кодом, так и оста-
лись. Американцы поработали с 
молодежью. НКО, которые появи-
лись еще в начале двухтысячных, 
готовили эту платформу, фор-
мировали лидеров общественно-
го мнения. Почему сейчас такая 
активная борьба с НКО в той же 
Грузии? Грузины поняли, что это 
один и тот же механизм, когда 
формируется небольшая группа, 
которая будет очень агрессивна и 
захватит власть. 

Когда украинцы голосовали за 
Зеленского, это ведь было голосо-
вание надежды. Кто ж знал, что 
парень-то уже в кармане сидит 
у американцев? Он говорил: «Я 
закончу это противостояние», он 
говорил, что сохранит русский 
язык, что не будет притеснять 
церковь, снизит тарифы и раз-
берется с олигархами. Ну да, и 
Европа. А что получилось? И это 
не первая такая история, и не по-
следняя. Американцы научились 
это делать, и такая же история 
сейчас происходит в Армении, и 
Пашинян в том же американском 
кармане, рядом с Зеленским, пле-
чом к плечу.

Раз это американцам удалось, 
значит, есть надежда, что удастся 
и нам. Если поменяется режим, 
мы будем восстанавливать отно-
шения. Вот я свято уверен, что 
большинство населения Украины 
перекрестится, перестанет боять-
ся, и известная фраза, что мы 
братские народы, снова будет зву-
чать. Да, для этого потребуется 
время, потому что с обеих сторон 
много погибших и раненых. Да, 
нас стравили и заставили стре-
лять друг в друга. Но нельзя ска-
зать, что это необратимо, и эти 
качели еще пойдут обратно.

 Æ Какой совет можно дать людям, 
которые проводят много вре-
мени в социальных сетях?

– Совет, который я всегда даю 
тем людям, которые хотят нау-
читься работать в соцсети, – важ-
но понять, что у человека есть 
некая «информационная корзи-
на». Вот мы за день можем съесть 
определенное количество еды, 
которое составляет нашу продо-
вольственную корзину. Можем 
и больше, но будут проблемы со 
здоровьем, с пищеварением, по-
этому мы едим не каждый час, а 
два-три, ну, может быть, четыре 
раза в день. Точно так же нужно 
дозировать употребление инфор-
мации, не нужно стремиться по-
лучить больше, чем необходимо 
для жизни. И очень важно для 
тех людей, которые работают с 
информацией. Если ты хочешь 
попасть в эту «информационную 
корзину», то будь полезен своему 
читателю.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ

Открыл серию обучающих меро-
приятий семинар «Туристический 
сувенир: от идеи до туриста», ко-
торый прошел в Доме молодежи в 
рамках форума мастеров и ремес-
ленников. По итогам мероприятия 
стало известно, что в Иркутске в 
ближайшее время пройдет конкурс 
на лучший туристический сувенир 
города. Итоги конкурса подведут 
на Международной туристической 
выставке-форуме «Интурмаркет 
Байкал», которая пройдет в Ир-
кутске с 10 по 12 октября.

Затем в Галерее сибирского ис-
кусства Иркутского художествен-
ного музея состоялся семинар 
«Музейный туризм» для работ-
ников этой сферы. Перед началом 
лекции для Геннадия Шаталова 
провели экскурсию в Иркутский 
областной краеведческий музей. 
В ходе встречи обсуждалась суве-
нирная продукция музеев – какие 
сувениры сейчас наиболее инте-
ресны гостям музеев и галерей, а 
также идеи по продвижению вы-
ставок и музейных событий. 

Геннадий Шаталов посетил ир-
кутский музей декабристов. Руко-
водство музея провело экскурсию 
и продемонстрировало новые ре-
шения в работе с гостями и про-
ведение мероприятий. Геннадий 
Шаталов отметил, что пребывание 
декабристов в Иркутске – это на-
стоящий бренд города, который 
может привлечь туристов.

Во второй день работы экс-
перта прошла «Школа событий-
ного туризма». Участники рас-
сматривали событийный туризм 
как драйвер развития продвиже-
ния территории и изучили опыт 
успешных отечественных практик 
событийного туризма.

– Событийный туризм – это 
настоящий магнит по привлече-
нию гостей. У туристического со-
бытия всегда должны быть исто-
рия и легенда. Очень важна при-

вязка к конкретному месту и на-
селенному пункту. Нужно исполь-
зовать инструменты мотивации 
для различных групп ключевой и 
целевой аудитории, – подчеркнул 
Геннадий Шаталов.

Также организаторы ключевых 
событийных мероприятий При-

ангарья представили опыт, новые 
идеи и получили обратную связь 
от Геннадия Шаталова. Свои про-
екты продемонстрировали получа-
тели федеральных мер поддержки 
на проведение событийных меро-
приятий – городов Ангарск, Свирск 
и Черемхово. Летом и осенью там 
пройдет большое количество твор-
ческих, гастрономических и спор-
тивных мероприятий.

– Очень рады, что нам уда-
лось провести встречи предста-
вителей регионального туристи-
ческого бизнеса с настоящим гуру 
туризма Геннадием Шаталовым и 
детально разобрать ключевые для 
Иркутской области направления 
туризма. Мы благодарим Генна-
дия Васильевича за то, что поде-
лился своим огромным опытом. 
Уверена, полученные знания ста-
нут для нас хорошей мотиваци-
ей и подспорьем в деле развития 
туризма в Приангарье, – отмети-
ла руководитель агентства по ту-
ризму Иркутской области Евгения 
Найденова.

 � Юрий ЮДИН

Про сувениры  
и событийный туризм

	� ГОСТЕПРИИМСТВО  Серия семинаров по созданию и продвижению уникальных 
региональных сувениров, развитию событийного и музейного туризма состоялась 
в Иркутске. Их провел член правления Российского союза туриндустрии, лауреат 
премии правительства РФ в области туризма Геннадий Шаталов. Участниками 
встреч стали представители туристического бизнеса, экскурсоводы, маркетологи и 
специалисты в области связей с общественностью, культурологи.
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 Æ Константин Аркадьевич, вы 
очень часто ставите Островско-
го, а современная драматургия 
вас интересует?

– Появляются достойные со-
временные авторы. Мы проводим 
иногда встречи с отечественными 
драматургами. Я руковожу Выс-
шей школой сценических искусств, 
где есть факультет театральных 
критиков и менеджеров. Возглав-
ляют факультет два высокопро-
фессиональных театроведа Павел 
Руднев и Айдар Женайдеров. Они 
выпускают не только театральных 
менеджеров, но и драматургов. 
Это наш эксперимент с будущи-
ми театральными драматургами, 
критиками, творцами театраль-
ных фестивалей. Таким образом 
мы узнаем очень много из того, 
что взрослый театр должен знать 
про современную драматургию. Со 
многими авторами мы там кон-
тактируем, дружим, читаем, от-
бираем, у нас довольно большая 
практика в постановке этих пьес. 
Однако смотря что считать совре-
менной драматургией.

 Æ А что вы вкладываете в понятие 
«современная драматургия»?

– Я бы разделил современную 
драматургию на несколько вре-
менных периодов. Считаю совре-
менной и советскую драматургию. 
Например, в Иркутске есть ваш 
великий Александр Вампилов – 
настоящий классик современной 
драматургии. Одна из драгоценно-
стей моей жизни в том, что я был 
с ним хорошо знаком. Я тогда еще 
работал в театре «Современник», 
и мы репетировали сразу две его 
пьесы. Помню, мы уезжали на оче-
редные гастроли в Ленинград, и 
Саша нас провожал на перроне. 
Он подходил к Валере Фокину и 
спрашивал: «Валер, ну что там 
с «Анекдотами»?». Имея в виду 
«Провинциальные анекдоты». Но 
тогда Валера был весь в каком-то 
очередном своем спектакле и от-
вечал: «Саш, да подожди, все будет 

нормально у тебя с «Анекдота-
ми»!». И вдруг через некоторое 
время мы узнаем, что он утонул. 
Вот как бывает. Словом, с любимы-
ми не расставайтесь!

А мы в это же время с Олегом 
Табаковым репетировали «Стар-
шего сына». И все это не раз-
решали! Все эти великие пьесы, 
которые сейчас изучают во всех 
театральных институтах, тогда 
были запрещены. И замечатель-
ный спектакль «Провинциальный 
анекдот» мы сдавали восемь раз. 
Восемь раз! Но пройдя эти восемь 
сдач, мы его играли потом много 
лет с огромным успехом. Школа 
драматургии Вампилова – очень 
серьезная не только для современ-
ных авторов, но и для режиссеров. 
Потому что он невероятно ковар-
ный драматург! Пьесы вроде бы 
очень понятны в разборе, но почти 
никогда не получается, ни у кого!

 Æ А какая у вас была роль в «Стар-
шем сыне»?

– Я репетировал Васеньку. Вам-
пилов – это великий драматург! 

Выше я не знаю из тех, кто писал 
в последнее время советского пе-
риода. А пьеса «Старший сын» 
– это библейский сюжет. На пер-
вый взгляд кажется, что это та-
кая житейская история, но это 
великая пьеса. Совершенная, с за-
мечательными линиями, актер-
скими ролями, собирательными 
образами.  

 Æ Расскажите о постановке 
«Шутники», которую вы при-
везли в Иркутск. 

– Эту пьесу я давно запри-
метил. Вообще мне кажется, что 
Александр Островский – это луч-
ший драматург из писавших на 
русском языке. Выше него я ни-
кого не вижу. При том, что есть, 
конечно, и Чехов, и Пушкин, и 
Гоголь. Но Островский лучше всех 
знал законы театра, потому что 
помимо того, что он грандиозно-
го таланта и мастерства драма-
тург, он выражал свое отношение 
к миру и к жизни только через 
театр. Наши другие великие пи-
сатели создавали повести, рас-

сказы и так далее. А Островский 
высказывался только через пьесы 
и знал законы театра как ни-
кто другой. Он знал психологию 
зрителя, как сделать так, чтобы 
он затих, испугался, потом вдруг 
расплакался и умилился. И как 
создать сказку, ведь Островский 
– великий сказочник! Он только 
называл свои пьесы комедиями, 
но на самом деле это сказки, по-
тому что он создает в них нрав-
ственную композицию, в которой 
всегда побеждает справедливость 
и добро. А это почти нереально! 
Но он умел сделать так, что ты в 
это веришь.

Кстати, сам Александр Нико-
лаевич считал, что именно пьеса 
«Шутники» должна идти в репер-
туаре любого русского театра. Он 
к ней относился очень сердечно и 
считал ее своим настоящим твор-
ческим достижением.

 Æ Когда вы открыли для себя 
Островского?

– Долгое время я, как и многие 
другие, не чувствовал Островско-
го. Я думал – какой-то он старо-
образный, какие-то завитушки, 
так сейчас люди не говорят. Пока 
однажды не увидел два спекта-
кля. Сначала в Театре Вахтангова 
«Без вины и виноваты», который 
поставил Петр Наумович Фомен-
ко. Хотя до этого мне не нрави-
лись постановки этого театра, при 
том, что я учился в Щукинском 
институте. Там, конечно, играли 
большие артисты, но спектаклей 
великих до поры до времени не 
было. И это была первая постанов-
ка, которая меня потрясла. Там 
все главные корифеи этого теа-
тра играли свои лучшие роли! Я 
никогда до этого не видел их в 
таком живом качестве и вдруг по-
нял, что это история про нас. Не 
про старинную какую-то жизнь, а 
просто про нас. Потом я посмотрел 
«Волки и овцы» Петра Фоменко 
уже в ГИТИСе, где играли ученики 
его курса. Это был второй нокаут. 

БОЛЬШИЕ ГАСТР    ЛИ

Константин Райкин.  
Своим голосом
В Иркутске побывал Российский 
государственный театр «Сатирикон» 
им. Аркадия Райкина

 � АРТИСТ  Последний раз труппа приезжала в наш город 
в 2011 году. В этот раз выступление театра состоялось 
в рамках программы «Большие гастроли». На сцене 
Иркутского академического драматического театра 
им. Н.П. Охлопкова зрители увидели две постановки: 
«Шутники» по пьесе Александра Островского и 
авторскую программу «Константин Райкин. Своим 
голосом», где прозвучали стихи Александра Пушкина и 
Давида Самойлова, воспоминания и свободные экскурсы 
о судьбе, об искусстве, о времени. Этот монолог сам 
народный артист России, художественный руководитель 
театра «Сатирикон» Константин Райкин определяет 
как «спектакль своей жизни». Во время гастролей он 
встретился с журналистами. 

Константин Райкин
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И у меня тогда начался «запой 
Островским». Я захотел играть в 
его пьесах и сам ставить, тог-
да и начал студентов погружать 
в Островского. И до сих пор это 
делаю, потому что это огромная 

школа и для актеров, и для режис-
серов – проверить себя на настоя-
щую мускулистую драматургию, 
где все время что-то происходит, 
где возникают мощнейшие стол-
кновения, страсти кипят!

 Æ Как Островскому удавалось соз-
давать таких «объемных» пер-
сонажей?

– Тут все очень интересно, ведь 
Островский был человек опреде-
ленных социальных убеждений, 
но его талант был выше. Поэтому 
даже когда он хочет кого-то обли-
чить, то пишет его таким объем-
ным, что неизвестно еще, за кем 
правда. Например, в «Доходном 
месте», которое, кстати, было за-
прещено в советское время, есть 
персонажи: Кукушкина, Юсов, 
Вышневский – представители 
мещанской коррумпированной 
среды. Но у них такая житейская 
правда, что они с их неправед-
ной философией рождают симпа-
тию и восторг зрительного зала. 
У него нет плоских персонажей. 
Любой неправедный персонаж у 
Островского право на существо-
вание имеет! Поэтому любая его 
отрицательная роль – огромный 
подарок артисту. За этим такая 
интересная судьба, жизнь, соци-
альная правда, что играть одно 
удовольствие! 

 Æ «Шутники» – довольно иронич-
ная интерпретация Островско-
го. Вы сами как к этому относи-
тесь?

– В этой пьесе есть одна стран-
ная сцена московской ярмарки, где 
много персонажей, которые ни до 
этого, ни после не встречаются. Это 
какие-то драматургические экс-
перименты Островского. И в про-
цессе репетиций родилось такое 
предложение – пусть среди этих 
персонажей будут герои других 
его произведений. Вот так решил 

наш режиссер Евгений Жозефович 
Марчелли. А по поводу того, как я к 
этому отношусь, могу сказать, что 
когда играю в спектакле какого-то 
мастера, я – самый послушный 
артист. Я не выражаю своих ре-
жиссерско-худруковских оценок, а 
изначально доверяю ему, иду за 
ним как послушный солдат. Как он 
сказал, так я и делаю. Поэтому из-
нутри спектакля я никак к этому 
не отношусь. 

 Æ Говорят, в вашем персона-
же Оброшенове есть отсылка к 
Чарли Чаплину?

– Да, там и к Майклу Джексону 
есть отсылки. Но, к сожалению, я 
сейчас в плохом физическом со-
стоянии, поэтому это немного не 
те отсылки, о каких вам могло по-
думаться. Вообще быть артистом, 
на мой взгляд, это дело молодых, 
и есть только небольшое количе-
ство старых артистов, которые еще 
стараются. Вот я к этой группе от-
ношусь. Хотя я очень трезво себя 
оцениваю, и режиссерам, которые 
к нам приходят, я не советую меня 
занимать. Ведь артист – это такое 
существо, у которого не должно 
быть проблем встать, сесть, по-
бежать, забраться куда-то, спрыг-
нуть. Это должен быть трениро-
ванный, сильный, упругий, уме-
лый человек. Я уже, к сожалению, 
не так упруг и безотказен, как 
раньше. Поэтому, если там и есть 
отсылки к Чарли Чаплину, то к то-
му, который жил перед смертью в 
Швейцарии.  

 � Елена ОРЛОВА 
 Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ и  
из архива театра «Сатирикон»

БОЛЬШИЕ ГАСТР    ЛИ

Шесть проектов из Иркутска, Ан-
гарска, Братска и Усть-Илимска 
стали победителями грантово-
го конкурса «Города со знаком 
плюс», который ежегодно про-
водит энергохолдинг Эн+. На 
реализацию идей каждый из по-
бедителей получит от 3 до 5 млн 
рублей. Всего в этом году было 
подано 238 заявок из Иркутской 
области, Бурятии, Красноярско-
го края и Нижнего Новгорода.
При содействии энергохолдинга 
сбудется мечта многих поколе-
ний иркутян. Парк семейного от-
дыха появится в знаковом месте: 
недалеко находится Дом молоде-
жи и Дворец бракосочетания Ир-
кутска. Добраться до парка мож-
но будет из любой точки города 
и любыми видами транспорта. 
Планируемое число посетителей 
– более 50 тыс. человек в год. 
– В этом году исполняется 175 
лет со дня рождения Владимира 
Платоновича Сукачева. Это была 
уникальная личность: городской 
голова, новатор, меценат, коллек-
ционер. Основанная им картин-
ная галерея подарила жизнь на-
шему музею, – говорит Наталья 
Сысоева, директор Иркутского 
областного художественного му-
зея им. В.П. Сукачева. 

Готовиться к празднованию юби-
лея Владимира Платоновича в 
музее начали еще в прошлом 
году. Была организована страте-
гическая сессия, ее участника-
ми стали представители власти, 
предприниматели, архитекторы, 
скульпторы, художники. Темой 
обсуждения стал проект парка 
для семейного отдыха на тер-
ритории Усадьбы Сукачева, 
которая представляет собой 
уникальный архитектурно-пар-
ковый ансамбль от Урала до Ти-
хого океана. 

– В XIX веке в Усадьбе Сукачева 
протекала культурная, научная, 
общественная жизнь города. Хо-
телось продолжить эти традиции. 
В Иркутске не так много обще-
ственных пространств, где мож-
но было бы гулять всей семьей. 
Реализация нашего проекта по-
зволит создать в городе новое 
городское пространство с улич-
ными площадками для активного 
отдыха, включая летний киноте-
атр, – пояснила Наталья Сысоева. 

Проект парка для семейного до-
суга также включает установку 
скамеек, фонарей и указателей. 
На свежем воздухе можно будет 
сыграть в шахматы и бильярд, а 

также малоизвестные современ-
никам крокет и серсо, для малень-
ких посетителей предусмотрена 
песочница. Оставить яркие впе-
чатления на память о совместном 
отдыхе помогут фотозоны. 

Как сообщили в Эн+, отбор про-
ектов проводился с учетом их 
востребованности для региона, 
приоритетов развития городов 
и эффекта для жителей, обосно-
ванности затрат в рамках бюд-
жета проектов, достижимости 
поставленных целей. В этом году 
особый приоритет был отдан 
проектам, направленным на соз-

дание новых общественных про-
странств.
– Каждый проект по-своему ярок 
и интересен, выбрать лишь де-
сять из почти 250 участников 
было непросто. Уверена, что под-
держанные компанией инициати-
вы помогут создать новые точки 
притяжения, которые будут вос-
требованы среди местных жите-
лей и гостей городов Эн+, – отме-
тила заместитель генерального 
директора Эн+ Вера Курочкина.
В 2024 году грантовый конкурс 
компании Эн+ прошел в пятый 
раз, но впервые вышел за рамки 

экологических проектов и со-
стоялся под брендом «Города под 
знаком плюс». Его задача – раз-
витие городской среды с при-
влечением местных сообществ и 
создание новых услуг, сервисов 
и общественных площадок для 
повышения качества жизни на-
селения на территориях ответ-
ственности основанного Олегом 
Дерипаской энергохолдинга 
Эн+. Конкурс является важным 
направлением стратегии соци-
альных инвестиций Эн+ «Мир со 
знаком плюс», направленной на 
реализацию образовательных, 
культурных, экологических и ин-
фраструктурных проектов.

 � Наталья МУСТАФИНА

ОТДОХНУТЬ СЕМЬЕЙ В УСАДЬБЕ СУКАЧЕВА 
 � ГОРОД  Всей семьей можно будет отдохнуть в парке, 

который появится на территории Усадьбы Владимира 
Сукачева в Иркутске. Это стало возможным благодаря 
победе проекта в грантовом конкурсе «Города со знаком 
плюс». Для иркутян и гостей города это настоящий 
подарок в Год семьи. 
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

   НЕВИДИМЫЙ МИР 
   БАЙКАЛЬСКОЙ ПЛАСТИСФЕРЫ 

– Ну посмотрите – какая красо-
та! Вот сердечко, облако, цветок. А 
здесь вообще Винни-Пух какой-то, 
– до встречи с Мариной Поляковой 
я думала, что только Анну Ахма-
тову помимо одуванчиков у забора 
могла вдохновлять и «таинствен-
ная плесень на стене». Аспирант 
Байкальского музея показывает 
мне снимки этой самой плесени и 
других микроскопических грибов, 
готовясь к мини-выставке. Девуш-
ка искренне восхищается объек-
тами своего научного интереса. 
Посетители музейных экспозиций 
тоже смогут оценить фотографии 
этих созданий. 

Выставка называется «Неви-
димый мир пластисферы озера 
Байкал». Пластисфера – звучит 
красиво. Но речь идет об отходах 
пластика, вернее, о разнообраз-
ных сообществах микроорганиз-
мов, которые образуются на них. 
17 июня ученые Бай-
кальского музея СО 
РАН как раз под-
нимали со дна 
представителей 
этих сообществ. 
В погружении 
участвовал ди-
ректор музея, 
кандидат биоло-
гических наук Алек-
сандр Купчинский. 

– Наше учреждение несколько 
отличается от других академиче-

ских институтов региона. У нас две 
миссии: научно-исследовательская 
и научно-просветительская. Счи-
таю, что мы находимся на верши-
не пирамиды, основанием которой 
являются все институты, а мы 
представляем их наработки, от-

крытия, исследования для ши-
рокой публики. Но и наше соб-
ственное научное направление 
достаточно сильно сейчас раз-
вивается, – рассказал директор 
Байкальского музея. 

Ровно год назад ученые уста-
новили на дне Байкала в Листвян-
ке две металлические планки с 
«лепестками» из разных видов 
пластика – ПЭТ, полиэтиленом, 
холлофайбером. Последний мате-
риал используется в изготовлении 

одежды, и считается, что после ее 
стирки в окружающую среду попа-
дает много микропластика. А для 
науки это злободневная тема. 

– Пластика, микропластика все 
больше во всем мире. В Байкале 
он тоже накапливается. А что с 
ним будет дальше, какое влияние 
он оказывает на живые организ-
мы и как передается по пищевым 
цепочкам – неизвестно. Мы пока 
смотрим, какими микроорганиз-
мами обрастает тот или иной вид 
пластика. Изучение темы будем 
развивать и дальше, – продолжил 
Александр Купчинский. 

Вместе с коллегой он облачил-
ся в водолазный костюм и, про-
верив снаряжение, погрузился на 

дно Байкала. Планки обрастания 
– ловушки – ученые разместили 
на глубине 5 и 15 метров. Глядя 
в прозрачную изумрудную воду с 
борта научно-исследовательского 
судна «Профессор А.А. Тресков», 
кажется, что это совсем близко, и 
дело кончится быстро. Но участни-
кам эксперимента нельзя спешить. 
Сначала с планок нужно аккуратно 
срезать и убрать в пробирки био-
логический материал.

   БАЙКАЛ – ПОПАДАНИЕ 
   В САМОЕ СЕРДЦЕ

Пока водолазы работают в глу-
бине, с другими учеными остаемся 
на судне. Для Марины Поляковой 
корабельная жизнь не в новин-
ку. Она участвовала в байкальских 
экспедициях вместе с лимноло-
гами. Да и ее отец – сам капитан 
корабля. Девушка выросла в якут-
ском поселке речников Жатай. По-
сле окончания школы с серебряной 
медалью поехала не на запад стра-
ны, как большинство однокласс-
ников, а в Сибирь. 

– Когда я, будучи студенткой 
естественно-географического фа-
культета Иркутского педунивер-

ситета, приехала на 
практику в Большое 

Голоустное и уви-
дела Байкал, это 
было попадание 
в самое серд-
це. Кто-то спо-
рит, какой берег 

– восточный или 
западный – луч-

ше, а я этого не по-

В поисках особенных грибов 
Иркутские ученые ищут в Байкале 
организмы, которые способны 
переработать пластик

В 2024 году академическая 
наука Восточной Сибири 
отмечает 75-летие. В 
честь этого события 
редакция газеты 
«Областная» при 
содействии Иркутского 
филиала Сибирского 
отделения РАН публикует 
цикл материалов 
о молодых ученых 
Приангарья. 

 � НАУКА МОЛОДЫХ  Байкальский музей СО РАН проводит уникальный 
эксперимент. Исследователи изучают микроорганизмы, которые под водой 
обрастают на разных видах пластика. В первую очередь специалисты обращают 
внимание на пока малоизученные микроскопические байкальские грибы и 
надеются найти среди них потенциальных деструкторов пластиковых отходов. 
В эксперименте участвуют и молодые ученые. Сегодня мы расскажем о работе 
аспиранта Байкальского музея, младшего научного сотрудника лаборатории 
физиологической генетики СИФИБР СО РАН Марины Поляковой. 

В Листвянке есть антропогенное воздействие на Байкал
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ТЕРРИТ    РИЯ

нимаю. Они разные, но оба со-
вершенно прекрасные, – уверена 
Марина Полякова. 

Микроскопические грибы, кото-
рыми искренне восхищается моло-
дой ученый сейчас, далеко не сразу 
стали главным объектом изучения. 
Еще в школе она с интересом смо-
трела передачи о спасении живот-
ных и мечтала участвовать в таких 
экологических миссиях. В вузе по-
том изучала орнитологию, птиц-
дуплогнездников. Попутно студент-
кой решила пойти на подработку в 
Сибирский институт физиологии и 
биохимии растений СО РАН:

– Я просто поняла, что подраба-
тывать официантом – не мое дело. 
Узнала, что в этом институте есть 
оранжерея, и решила, что лучше 
буду возиться с растениями. Мы 
высаживали в городе клумбы, в 
том числе и сюда приезжали, в 
Листвянку, к Байкальскому музею. 
Из всех точек посадок цветов здесь 
была наша самая любимая, пото-
му что люди приветливые, когда 
они видели, что мы сажаем цветы, 
подходили, благодарили – какая 
красота. После окончания универ-
ситета с красным дипломом пла-
нировала работать в лицее. Но в 
тот момент оранжереей в СИФИБРе 
руководила Татьяна Пензина, она 
мне посоветовала остаться в ин-
ституте. И я сделала выбор в его 
пользу. А потом Татьяна Алексан-
дровна сказала, что мои руки – для 
работы в лаборатории. 

Так в научной жизни Марины 
стала появляться грибная тема. 
Для обычных людей она, как пра-
вило, зиждется лишь на том, какой 
гриб съедобен, а какой ядовит. У 
ученых, которые занимаются бай-
кальскими представителями этого 
царства живой природы, вопросов 
гораздо больше. Тема, оказывается, 
изучена мало. 

   ГРИБЫ КАК ЗНАК 
   АНТРОПОГЕННОГО 
   ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ПРИРОДУ 

– Чем больше мы 
хотим что-то 

узнать о грибах 
Байкала, об 
обитателях 
пластисфе-
ры, тем боль-
ше вопросов, 

– констатиру-
ет заместитель 

директора по на-
учной работе Бай-

кальского музея, кандидат биологи-
ческих наук Елена Минчева. – Пока 
очень много организмов невозмож-
но идентифицировать по между-
народной базе данных нуклеотид-
ных последовательностей. Образцы, 

полученные в чистых культурах, 
на филогенетических деревьях об-
разуют отдельные клады. Скорее 
всего, нас ждет много новых от-
крытий. Какие-то виды просто еще 
не описаны. Проконсультироваться 
по морфологии грибов практически 
не с кем. Специалистов по микро-
скопическим грибам в России не-
много. Мы становимся своего рода 
первооткрывателями байкальских 
грибов. 

С Еленой Минчевой и ее колле-
гой из Лимнологического инсти-
тута СО РАН, заведующим лабора-
торией геносистематики Дмитри-
ем Щербаковым Марина Полякова 
познакомилась, когда они пришли 
в СИФИБР и попросили сделать по-
сев – смотрели, как грибы ассоци-
ированы с байкальскими зелены-
ми водорослями. Несмотря на то 
что совместные работы иркутских 
ученых по изучению микроско-
пических грибов (микромицетов) 
начались не так давно, первые ре-
зультаты уже есть. 

– Мы проводили эксперимент с 
заместителем директора по науке 
Лимнологического института, за-
ведующим лабораторией биомоле-
кулярных систем Вадимом Влади-
мировичем Анненковым. Его ла-
боратория синтезировала наноча-
стицы пластика, которые светятся. 
Этим пластиком мы кормили гриб 
питиум. После этого гриб весь за-
светился, а через четыре часа пере-
стал. Таким образом питиум что-
то сделал с пластиком. Еще мы 
обратили внимание на грибы – па-
разиты беспозвоночных животных 
– зоопагомицеты. Мы исследовали 
много образцов в разных районах 
Байкала и обнаружили их только 
в районе БЦБК. А сейчас они по-
селились в Листвянке. Мы предпо-
лагаем, что зоопагомицеты могут 
быть маркером антропогенной на-
грузки, – считает Елена Минчева. 

Тем временем водолазы за-
вершают свою работу, поднимают 
на борт пробы и обросшие чем-то 
слизким и пахучим рамки с раз-
ными видами пластика и с пла-
стиковыми же бутылками, которые 
служили поплавками. С забранной 

у места эксперимента водой по-
пались три больших гаммаруса. 
Рачков после карантина поместят в 
аквариумную экспозицию музея, а 
зеленый нарост рамок сразу же от-
правляется на исследования. 

То, что музей находится рядом 
с местом погружения, – большой 
плюс для чистоты эксперимента. А 
в этом году в учреждении плани-
руется открыть еще и лабораторию 
молекулярно-генетических иссле-
дований. 

   В ОЖИДАНИИ 
   ДЕСТРУКТОРОВ ПЛАСТИКА 

Марина Полякова берет неболь-
шое количество оброста, опускает 
его в стерильную воду, взбалтыва-
ет для получения суспензии. Тща-
тельно ее растирает, чтобы потом 
изолировать отдельные колонии 
грибов. Их поместят в емкость, 
где кроме минеральных солей для 
микромицетов будет только один 
источник углерода – пластиковый 
порошок. Выращивают колонию 
ученые при температуре +10 гра-
дусов, примерно как в Байкале. Че-
рез месяц посмотрят, выживут ли 
грибы, если да, значит, питались 
они исключительно пластиком. 

– Раньше мое отношение к ми-
кроскопическим грибам было ско-
рее пренебрежительным. Но когда 
я начала заниматься их культи-
вированием, то эти грибы откры-
лись как совершенно удивительные 
организмы. Их значение и пользу 
сложно переоценить. Достаточно 
вспомнить тот же пенициллин. Из 
грибов получают множество фер-
ментов. На их основе делают лекар-
ства. Благодаря богатому фермент-
ному аппарату грибы в природе яв-

ляются основными деструкторами 
органики и ксенобиотиков. Если 
бы не было грибов, органика бы не-
прерывно накапливалась, исключая 
элементы из круговорота. Нужно 
смотреть правде в глаза – челове-
чество пока не готово отказаться 
от пластика. Поэтому мы надеемся, 
что найдем виды грибов-деструк-
торов в Байкале. Возможно, будут 
разработаны новые технологии пе-
реработки пластика, не вредящие 
человеку и окружающей среде. Ведь 
в конечном итоге грибы способны 
разлагать полимеры до углекислого 
газа и воды, – говорит Марина. 

Помимо работы в двух инсти-
тутах, учебы в аспирантуре, де-
вушка участвует во всероссийских 
научных и экологических проек-
тах. В «Байкальской экспедиции» 
она встретила единомышленников, 
с которыми участвовала в умных 
субботниках на Байкале. Была в 
экспедициях на Баренцевом море. 
В очередную поездку туда молодой 
иркутский ученый отправляется 
после открытия выставки в Бай-
кальском музее. Марина Полякова 
недавно прошла отбор по програм-
ме «Арктический плавучий уни-
верситет». Ее ждет месяц жизни 
на корабле; суровая, давно полю-
бившаяся северная природа и все те 
же микроскопические создания, на 
которых она с коллегами возлагает 
большие научные надежды. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора, Байкальского музея  
и из архива Марины Поляковой 

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

	Î
Деструкторы	–	это	организмы	
(в	основном	бактерии	и	грибы),	
которые	разрушают	отмершие	
останки	живых	существ,	
превращая	их	в	неорганические	
и	простейшие	органические	
соединения.

Планки	обрастания		
с	образцами	пластика

На	лодке	за	пробами Арктическая	экспедиция
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Г    РОДСКАЯ СРЕДА ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

   60 КЛЮЧЕВЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 

– Сегодня мы проводим первую 
открытую встречу министерства 
здравоохранения Иркутской об-
ласти с ординаторами, аспиранта-
ми, деканами ИГМУ и студентами 
базового медицинского колледжа, 
– сказал Андрей Модестов. – Речь 
пойдет о траектории вашей буду-
щей карьеры, о системе здравоох-
ранения в целом, особенностях его 
работы. Такие мероприятия пла-
нируется проводить на регулярной 
основе. Минздрав региона открыт к 
любым вашим вопросам. 

По словам министра, сейчас ре-
гиональный минздрав работает по 
четырем блокам вопросов. Первый 
– улучшение медико-демографиче-
ских показателей. В первую очередь 
речь идет об увеличении ожидаемой 
продолжительности жизни жите-
лей нашего региона. Этого можно 
достичь через снижение смертно-
сти по основным классам болезней 
– систем кровообращения, органов 
дыхания и пищеварения, также в 
эту категорию входят новообразо-
вания, включая злокачественные, и 
внешние причины смерти. 

Второй блок вопросов связан с 
обеспечением финансовой устой-
чивости системы здравоохранения. 
«Это выполнение системы государ-
ственных гарантий, оказание на-
селению качественной, доступной, 
своевременной и бесплатной ме-
дицинской помощи, – подчеркнул 
Андрей Модестов. – Третий блок – 
социальный, это удовлетворенность 
населения медицинской помощью. 
Здесь мы работаем в тесном кон-
такте с другими министерствами 
и ведомствами Иркутской области. 
Четвертый блок вопросов касает-
ся выполнения всех приоритетных 
национальных проектов. Их в сфере 
медицины 11, в ежемесячном ре-
жиме мы отслеживаем и контро-

лируем их выполнение по 60 клю-
чевым показателям». 

   УВЕЛИЧИТЬ 
   ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ 

– Демографическая повестка и 
увеличение продолжительности 
жизни – приоритеты сферы здра-
воохранения, обозначенные прези-
дентом РФ Владимиром Путиным, 
– сказал Андрей Модестов. – К 2030 
году в нашей стране планирует-
ся увеличить продолжительность 
жизни до 78 лет. По результатам 
прошлого года этот показатель в 
нашем регионе составил 69,8 года. 
По итогам 2024 года стоит зада-
ча выйти на показатель 70,7 года. 
Это серьезная задача, поэтому нам 
предстоит большая работа. 

На показатель продолжитель-
ности жизни влияет смертность 
в трудоспособном возрасте. К пре-
ждевременной смерти у мужчин в 
55–64 года приводят отсутствие бра-
ка (увеличивает риск смерти в три 
раза), малоподвижный образ жиз-
ни, сидячая работа, стресс, курение, 
злоупотребление алкоголем, низкая 
мышечная масса, хронические не-
инфекционные воспалительные за-
болевания. У женщин – увеличе-
ние артериального давления, стресс, 
снижение мышечной массы. 

– 60% смертей носят предот-
вратимый характер. В России и в 
нашем регионе с нынешнего года 
проводится диспансеризация пред-
ставителей репродуктивных воз-
растов – от 18 до 49 лет – для 
оценки репродуктивного здоровья, 
– говорит Андрей Модестов. – Гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев уделяет большое внимание 
расширению центров репродукции. 
На базе центра репродукции семьи 
в Приангарье работает уникальная 
лаборатория, где проводится скри-
нинг наследственных и генетиче-
ских заболеваний.

Министр отметил, что в 2023 
году снизился показатель младен-
ческой смертности на 4,3% по срав-
нению с 2022 годом – до 4,8 на  
1 тыс. родившихся живыми. Благо-
даря совместным усилиям системы 
здравоохранения в регионе серьезно 
улучшили целевой показатель, од-
нако в этом году есть цель на даль-
нейшее снижение.

    ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ – КАДРАМ 

– Особое внимание уделяется 
кадрам. Сейчас показатель «обе-
спеченность врачами» в Иркут-
ской области составляет 48,1 на 10 
тыс. человек и превышает на 15,8% 
общероссийский показатель, пока-
затель «обеспеченность средним 
медицинским персоналом» на 8,1% 
выше всероссийского показателя. 
Введено четыре новых социальных 
меры поддержки для представи-
телей медицинской сферы. Так, с 
1 января 2024 года медработники 
могут безвозмездно получить в соб-
ственность жилые помещения из 
специального фонда Иркутской об-
ласти, прибывшие на работу в го-
рода с населением от 50 до 100 тыс. 
человек – от 1 до 2 млн рублей, а 
средний персонал от 500 тыс. до  
1 млн рублей выплат, – рассказал 
Андрей Модестов.

По его словам, необходимо вы-
строить и усилить работу с главами 
муниципальных образований, с ме-
дицинским университетом, чтобы 
основная доля выпускников оста-
валась в регионе. Главы муниципа-
литетов должны быть максимально 
вовлечены в становление специ-
алистов: необходимо обеспечивать 
места для детей медработников в 
детских садах и школах, а также 
предусмотреть на муниципальном 
уровне подъемные при переезде, 
гарантировать работу для других 
взрослых членов семьи. 

Андрей Модестов подчеркнул, 
что в Иркутской области показа-
тель, характеризующий удовлетво-
ренность населения качественной 
медицинской помощью, составляет 
42% и соответствует целевому. Од-
нако в ближайшее время необхо-
димо выявить проблемы и вырабо-
тать системные решения по работе 
с неохваченным показателем на-
селением. 

   ГРАНТ ОТ РОСМОЛОДЕЖИ 

Участников встречи интересо-
вали вопросы, касающиеся полу-
чения медицинского образования, 
оказания медицинской и экстрен-
ной медицинской помощи, мер 
защиты медицинского персонала, 
поддержки ментального здоровья 
населения. Молодые специалисты 
рассказали о своих достижениях. 
Так, проект ИГМУ «Репродуктивное 
просвещение 2.0» одержал побе-
ду во всероссийском конкурсе мо-
лодежных проектов Федерального 
агентства по делам молодежи и по-
лучил грантовую поддержку. Так-
же присутствующих интересовали 
перспективы создания в нашем ре-
гионе медицинского или медико-
биологического кластера. 

– Благодарю всех, кто пришел, 
спасибо за ваши вопросы. Вы – на-
ше будущее, – обратился к участ-
никам встречи Андрей Модестов. 
– Уже сегодня вы составляете элиту 
молодежи, которая в ближайшие 
годы вольется в систему здравоох-
ранения. 

Министерство здравоохранения 
всегда готово оказать вам помощь и 
поддержку – советом, конкретными 
делами, решением вопросов.

Напомним, комплексный подход 
к привлечению молодых специали-
стов в государственные медучреж-
дения – один из приоритетов ре-
гионального проекта «Обеспечение 
медицинских организаций систе-
мы здравоохранения квалифици-
рованными кадрами» нацпроек-
та «Здравоохранение». Очередные 
встречи со студентами, ординато-
рами и аспирантами стартуют в 
начале нового учебного года.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Вы – наше будущее 
Андрей Модестов встретился с молодыми 
врачами и студентами-медиками

БЩЕСТВО

 � СМЕНА  По итогам 2024 года перед Иркутской областью поставлена задача выйти на 
показатель продолжительности жизни в 70,7 года. По результатам 2023 года он составил 
69,8 года. В целом в России к 2030 году планируется увеличить продолжительность 
жизни до 78 лет. Об этом на встрече с ординаторами Иркутского медуниверситета и 
студентами базового медколледжа сообщил министр здравоохранения Иркутской области 
Андрей Модестов. 
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   В МЕДИЦИНУ – ПО ПРИЗВАНИЮ

Губернатор вручил нагрудные 
знаки «Отличник здравоохране-
ния» врачу ультразвуковой диа-
гностики Братского перинатального 
центра Антонине Поповой, врачу 
анестезиологу-реаниматологу от-
деления анестезиологии и реани-
мации № 2 Областного онкологиче-
ского центра Юлии Тетьевой. 

Юлия Тетьева после окончания 
ИГМУ с 2000 года работает ане-
стезиологом-реаниматологом. Она 
– заведующая отделением, и.о. за-
местителя главного врача по меди-
цинской части, врач высшей ква-
лификационной категории Област-
ного онкологического диспансера. 
Сложную специализацию – онколо-
гию выбрала по призванию. Юлия 
Викторовна из семьи потомствен-
ных медиков, где семь поколений 
врачей посвятили жизнь медици-
не. 

– Мы работаем с крайне тяже-
лыми пациентами. Борьба с он-
кологическими заболеваниями 
в Приангарье вышла на высокий, 
мировой уровень. Областной онко-
логический диспансер оснащен по 
последнему слову техники, здесь 
применяются самые новейшие 
технологии для лечения тяжелых 
пациентов, – рассказала Юлия Вик-
торовна. 

Также Игорь Кобзев наградил 
почетными грамотами министер-
ства здравоохранения Российской 
Федерации заведующую лаборато-
рией – врача-лаборанта клинико-

диагностической лаборатории Усть-
Илимской городской поликлиники 
№ 1 Наталью Стелину, медицин-
скую сестру участковую терапевти-
ческого отделения Усть-Илимской 
городской поликлиники № 2 Майю 
Курмель, фельдшера скорой меди-
цинской помощи Братской город-
ской станции скорой медицинской 
помощи Светлану Темирчиеву. 

Заведующая фельдшерско-аку-
шерским пунктом села Талая Тай-
шетской районной больницы На-
талья Пастушенко тоже получила 
почетную грамоту федерального 
министерства. Профессию себе На-
талья Владимировна выбрала, гля-
дя на маму, которая тоже была 
медиком-фельдшером. После окон-
чания Братского медучилища На-
талья Пастушенко проработала в 
медицине 36 лет. Лечебное дело, 
профилактика, прививки, проце-
дуры, неотложка – вот круг забот 
сельского фельдшера. По словам 
Натальи Владимировны, в по-
следние годы ситуация в 
сельской меди-
цине заметно 
меняется к 
лучшему.

– Ведут-
ся ремонты, 
с годами улуч-
шаются условия 
работы, – говорит 
фельдшер. – Скорая 
у нас вообще замеча-
тельная – оборудован-
ный всем необходимым 
новый автомобиль. Мы 
раньше возили больных 
на чем придется, а сейчас 

при сложных случаях вызываем 
скорую в любое время дня и но-
чи. Сегодняшняя награда для меня 
– огромное событие, приятно, что 
мой скромный, незаметный труд в 
отдаленном поселении так высоко 
отмечен.

Медицинским работникам так-
же были вручены почетные гра-
моты и благодарности губернатора 
Иркутской области за вклад в раз-
витие трансплантологии на тер-
ритории региона, почетные грамо-
ты министерства здравоохранения 
Иркутской области и другие на-
грады.

Сергей Ежикеев – заведующий 
хирургическим отделением по ко-
ординации донорства органов и 
тканей человека, врач-уролог Об-

ластной ордена «Знак почета» 
клинической больницы. 

После окончания в 2000 
году лечебно-профилак-
тического факультета 
ИГМУ Сергей Александро-

вич окончил ординатуру 
по хирургии на кафе-

дре госпитальной 
хирургии. В марте 
2007 года в связи 

с организацией 
Центра транс-

п л а н т а ц и и 
органов пере-
веден в от-
деление пор-

тальной гипер-
тензии.

– Я занимаюсь 
подбором доноров 
для транспланта-
ции органов. Как 

говорит наш учитель и настав-
ник, ведущий российский хирург 
и главный трансплантолог России 
Сергей Готье, донорские органы – 
это такое же достояние страны, как 
нефть, газ, уголь, золото. И наша 
задача, то есть моя задача – помочь 
нуждающимся больным людям, 
которые находятся в терминальной 
стадии заболевания и для которых 
трансплантация – это единствен-
ный способ продлить человеку 
жизнь, – говорит Сергей Ежикеев.

   КТО ОДНАЖДЫ НАДЕЛ 
   БЕЛЫЙ ХАЛАТ

Медицинский персонал Ир-
кутской области участвует в реа-
лизации национальных проектов 
«Здравоохранение» и «Демогра-
фия». Правительство региона уде-
ляет большое внимание строи-
тельству и ремонту медицинских 
учреждений. Делается все, чтобы 
жители области могли получать 
высокотехнологичную помощь, от-
вечающую современным требова-
ниям медицинской науки.

– Перед нами открываются но-
вые горизонты и возможности. Мы 
хотим войти во многие националь-
ные проекты до 2030 года, поднять 
медицину на более высокий уро-
вень. Понимаю, что жители сегод-
ня ждут от нас многого, и это не 
только создание материально-тех-
нических условий, но и кадровые 
решения, – отметил Игорь Кобзев.

Для гостей звучали музыкаль-
ные композиции в исполнении ар-
тистов филармонии. В торжествен-
ном мероприятии также приняли 
участие председатель комитета по 
здравоохранению и социальной за-
щите областного парламента Ар-
тем Лобков и мэр Иркутска Руслан 
Болотов, которые поблагодарили 
медиков за то, что они много сил 
отдают борьбе за здоровье и жиз-
ни людей, щедро делятся новыми 
знаниями и опытом, с честью вы-
полняют свой долг.

– Медицинские работники си-
бирских регионов отличаются осо-
бенным чувством сплоченности, 
подвижничества и милосердия. Се-
годня я благодарю каждого челове-
ка, кто однажды надел белый халат 
и отдал свою жизнь служению лю-
дям, – обратился с поздравлением 
министр здравоохранения Иркут-
ской области Андрей Модестов.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Профессия – служение людям
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ТЕРРИТ    РИИ

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

 W Стр.  1
На его территории кроме Си-

нильги разместится фигура ша-
мана. В активе ребят множество 
интересных проектов, но особня-
ком среди них стоит Антарктида. В 
прошлом году на самом холодном 
материке планеты по заказу тур-
фирмы скульпторы построили ком-
плекс, состоящий из иглу. 

Максим Красулин родом из Бар-
наула, его работы известны далеко 
за пределами родного края. Пер-
вый набор стамесок потомственный 
скульптор получил в дар еще в дет-
стве от деда Мороза – именно такую 
фамилию носил родной дед Макси-
ма Виктор Витальевич. Лет с шести 
дед давал внуку стамеску, киянку, 
и Максим отбивал контур простого 
рисунка, с тех пор и не расстается 
с инструментом. Параллельно чув-
ство прекрасного прививала мама 
Валентина Викторовна, она худож-
ник-живописец. Иногда Максим в 
шутку называет себя «папа Карло» 
и при этом вполне серьезно гово-
рит, что не верит разным худож-

никам, просиживающим штаны в 
ожидании вдохновения, ибо, уве-
рен – вдохновение приходит имен-
но в процессе работы. На севере 
Иркутской области народный ма-
стер Алтайского края оставит фи-
гуру толстого туриста с крошечным 
рюкзачком за спиной и его хрупкую 
спутницу, которая тащит непосиль-
ную ношу. Шуточная композиция 
будет встречать и провожать гостей 
края в стареньком аэропорту Ербо-
гачена.

Павел Сафронов из города Север-
ска Томской области ваяет фигуру 
казака-первопроходца, прообразом 
которого является Пантелей Пянда, 
открывший в 1623 году среди проче-
го реку Лену. Рядом с землепроход-
цем установят струг – гребное судно 
с парусом. По основной профессии 
Павел преподаватель живописи, ра-
ботает на кафедре художественно-
реставрационного отделения Том-
ского механико-технологического 
техникума. Студентам Сафронов 
преподает основы реставрации, сто-
лярное мастерство, работает масте-
ром производственного обучения.

Томск, по мнению Павла, яв-
ляется жемчужиной деревянного 
зодчества Сибири, и для сохране-
ния старинных зданий будущим 
поколениям три года назад там от-
крыли реставрационное отделение. 
Его основная задача – сохранение, 
реставрация, реконструкция, кон-
сервация объектов деревянного 
зодчества, всего, что не помешало 
бы развивать любимому Иркутску.

К слову, в Томске проводит-
ся один из крупнейших в мире 
фестивалей парковой скульпту-
ры «Праздник топора». В Сибирь 
приезжают до 250 команд из 35 
стран! Сильнейшие мастера ваяют 
каждый свою скульптуру в тече-
ние нескольких дней. Проводятся 
здесь и скоростные соревнования 
для резчиков с бензопилой, своего 
рода скульптурный спринт, назван-
ный на английский манер speed 
carving. За полчаса мастер с помо-
щью бензопилы должен закончить 
работу «под ключ»! Победить или 
стать призером на «Празднике то-
пора» большая честь для любого 
скульптора, это значит – получить 

мировое признание, а если пове-
зет, и билет на престижный тур-
нир. Именно такая схема сработала 
с признанным мастером, нашим 
земляком, жителем Ербогачена, а 
ныне воронежцем Александром Ив-
ченко.

Участвуя в 2018 году в столь 
масштабном проекте, Александр 
Ивченко вместе со своим другом, 
партнером Александром Алферо-
вым создали композицию «Пле-
нение» и заняли почетное третье 
место. Бронза – хорошая награда, 
но бонусом к ней стало приглаше-
ние в Англию на Кубок Сандринге-
ма. Подробности поездки на берега 
туманного Альбиона заслуживают 
отдельного материала, и мы обя-
зательно вернемся к этой теме в 
ближайших номерах.

Творческую жилку Саше Ивчен-
ко заложили, а может быть, разгля-
дели, именно в Ербогачене, где он 
посещал местную художественную 
школу, преподавал тогда Констан-
тин Иванович Ткачук. Его дом, к 
слову, самый красивый в северном 
поселке. Когда работа на площадке 
была в самом разгаре, Константин 
Иванович специально пришел по-
смотреть на скульптуру своего уче-
ника и его коллег.

Деревянные композиции коман-
ды «Аэросани», в которую вхо-
дят два Александра – Ивченко и 
Алферов, украшают разные уголки 
России и других стран. Произве-
дения остаются там, где проходят 
соревнования и фестивали, ярким 
примером является «Лукоморье» 
в Савватеевке. В Ербогачене у двух 
Александров это второй творческий 
отчет. Год назад состоялась своего 
рода генеральная репетиция: ма-
стера за 14 дней украсили местную 
библиотеку, и вот сейчас Ивченко 
привез полноценную команду. 

Два Александра заняты компо-
зицией, которую установят в мест-
ности Красный Яр. На четырехме-
тровой скамье дед в обнимку с ло-
сем будут любоваться окружающей 
красотой. По мнению авторов, шу-
точные персонажи вполне серьезно 
призывают наслаждаться окружа-
ющей красотой, бережно относить-
ся к природе.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Шаман, Синильга,  
Прохор Громов

Александр Ивченко

Павел СафроновПавел Сафронов

Данила Цой

Александр Алферов

Илья Текин
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

   НЕ ДАТЬ ЛЮДЯМ ПОТЕРЯТЬСЯ СРЕДИ БУМАГ

Россияне, зачастую инертные к разного рода 
преобразованиям, одной из самых успешных 
реформ за последние годы считают создание в 
стране центров «Мои Документы». Там можно 
получить множество услуг в режиме «одного 
окна». Когда эти офисы только начали откры-
ваться, Дарина Васильева по пути на службу в 
одно из соцучреждений Шелеховского района 
увидела вывеску и в тот же момент решила, что 
свяжет свою карьеру именно с МФЦ. 

– Сейчас меня ночью подними, спроси, 
сколько будет проходить по закону регистрация 
квартиры с ипотекой, я отвечу, не задумываясь: 
«Семь рабочих дней», – улыбается Дарина. 

Но так было не сразу. Иркутянка сначала 
долго искала себя. Выучилась на парикмахера, 
потом – на социального педагога. Получила 
высшее юридическое образование на заочном 
отделении Всероссийского университета юсти-
ции. На следующий день после вручения ди-
плома принесла его в МФЦ, прошла собеседова-
ние и была принята на работу:  

– Тогда центры «Мои Документы» были 
чем-то новым. Об их удобстве для людей го-
ворили все. Тебе не надо обходить десять ве-
домств. Сдал все документы в одном месте и 
там же потом забрал. А меня еще подкупило, 
что здесь не нужно было, как раньше, самой по-
купать канцелярию. Зарплата тоже устраивала. 
Но первое время было тяжело. Важно уметь 
работать с большим объемом информации. 
Услуг более 600! Да, у нас есть программный 
комплекс. Но ведь это все нужно понимать. 
А когда ты не видишь разницы между реги-
страцией права и кадастровым учетом, сложно 
сразу ориентироваться. Сначала даже хотела 
уволиться, но прошло полгода, и я поняла, что 
все могу. 

С Дариной мы беседуем в иркутском центре 
на бульваре Рябикова. Обычно больше всего 

народу здесь бывает с утра, как говорят сами 
работники центра, «словно утренняя элек-
тричка приехала». Сейчас, ближе к вечеру, 
обслуживанием клиентов заняты 19 стоек из 
20. К Дарине подходят люди с просьбой помочь 
оформить документы через Госуслуги. Пока она 
консультирует их у специального сектора поль-
зовательского сопровождения, одна из коллег 
комментирует: 

– У нее хорошо получается работать с заяви-
телями, особенно в части Госуслуг. Вы ведь зна-
ете, что по указу президента к 2030 году в Рос-
сии 90% государственных и муниципальных 
услуг должны оказываться не чиновниками, а 
через личные кабинеты Госуслуг. Скоро в цен-
тре станет по-другому – заявитель будет сидеть 
за компьютером, а мы будем ему помогать. 

   В МФЦ РАЗРАБОТАНЫ СТАНДАРТЫ 
   ОБЩЕНИЯ С ГРАЖДАНАМИ

Обыватели нередко пасуют перед кипой бу-
маг, которые им нужно оформить для получе-
ния, к примеру, какой-то льготы. И растерян-
ности пока больше в электронном документо-
обороте. 

– Заявитель, допустим, не помнит пароль от 
Госуслуг. Мы это все восстановим, поможем, – 
поясняет Дарина Васильева. – Люди приходят 
по разным вопросам. Сделки, купли-продажи, 
дарения. Это пособия для матерей, льготы для 
ветеранов труда, инвалидов. Услуг очень много. 
Каждая ситуация уникальна. С каждым посе-
тителем работаешь индивидуально.

Порой люди приходят на прием взвинчен-
ными. Чтобы избежать лишней нервозности в 
общении, в учреждении разработаны специ-
альные стандарты обслуживания граждан и 
регламенты. В том числе временные. Допустим, 
на оформление заявки для получения СНИЛС 
положено тратить не более 20 минут.

Чтобы не терять времени, здесь внедрили 
и систему «5С». Согласно ей, рабочие места в 

офисах – а они не закреплены за отдельными 
сотрудниками – должны всегда находиться 
в идеальном порядке, бумагам и канцелярии 
следует лежать в своих, строго обозначенных 
ящиках стола. Но что делать, если пришедший 
клиент охоч до разговоров о жизни и себе?

– Мне помогает и психологическое образо-
вание. Но при этом я высокоэмпатичный че-
ловек, и это мне порой мешает. Ты чувствуешь 
чужой настрой. Бывает, человек еще ничего не 
сказал, а ты уже поняла, что у него случилось 
горе. Когда ты не склонен воспринимать чужие 
эмоции, тебе работается проще. Действуешь 
по регламенту. Да, возможно, где-то сухо. Но 
стандарты обслуживания граждан на то и на-
правлены, чтобы ничего лишнего не мешало 
вам сделать дело.

   ПСИХОЛОГИЯ И ЭКСТРЕМАЛЬНЫЙ СПОРТ 

В МФЦ постоянно расширяется спектр ока-
зываемых услуг. Сейчас, например, здесь можно 
застраховать машину и оформить электронную 
цифровую подпись. Поэтому сотрудники центра 
постоянно учатся. Каждую первую среду меся-
ца, когда в центрах неприемный день, они уз-
нают об обновлениях законодательства, совер-
шенствуют свои навыки работы с клиентами. 
Раз в год лучших работников МФЦ региона от-
правляют на Байкал на форум профессионалов. 

– При поступлении на работу есть трехме-
сячный испытательный срок, в течение кото-
рого идет двухнедельное аудиторное обучение, 
а также работа с наставником в отделе. Сейчас я 
и сама наставник. У нас проводятся тренинги по 
работе в конфликтной ситуации, по клиентоо-
риентированности. Это помогает. Загораешься 
по новой. А еще у меня есть необычное хобби. 
Роуп-джампинг, экстремальный вид спорта. 
Мы прыгаем со страховкой с высоких объектов. 
У нас есть команда единомышленников «Фак-
тор падения». Сколько раз замечала: тебе плохо, 
устанешь на работе, а прыгнешь с высоты 17 
этажей – откровенно проорешься, тебя снизу 
поймали, ты думаешь – как хорошо. Кто-то в 
прорубь прыгает, кто-то с крыши. Я считаю, 
что при соблюдении всех правил это безопас-
но. Для меня с парашютом прыгать страшнее. 
Чувствовать вкус жизни и ловить вдохновение 
мне помогает моя семья и две мои прекрасные 
кошки. Но самое главное – я по-настоящему 
люблю свою работу. 

Спустя небольшое время после трудоустрой-
ства в МФЦ, Дарина в 2018 году уже заняла вто-
рое место по области как лучший сотрудник. 
Через два года стала победителем Всероссий-
ского конкурса «Лучший специалист МФЦ». 
Сейчас она носит и победный значок конкурса 
«Гордость земли Иркутской». За молодую ир-
кутянку голосовали заявители и коллеги со 
всего региона – это для нее лучшее признание 
и стимул дальше помогать людям. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и из архива Дарины Васильевой

Новая высота  
Дарины Васильевой
Специалист МФЦ помогает 
заявителям получить 
государственные  
и муниципальные услуги

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПЕРСОНА  В номинации «Область 
молодых» конкурса «Гордость 
земли Иркутской» награду получила 
специалист одного из иркутских 
центров «Мои Документы», 
юрисконсульт 2-й категории Дарина 
Васильева. Ранее она уже становилась 
победительницей всероссийского 
конкурса профессионального мастерства. 
Дарина помогает заявителям с 
оформлением сотен услуг, выступает в 
качестве наставника для начинающих 
специалистов, своим девизом считает 
слова: «Превосходи желания клиента!». 
Еще у молодой женщины необычное 
хобби – она прыгает с высоты. 
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   СЕЗОН НАЧАЛСЯ С ДТП

Если за весь прошлый 
год в Приангарье произо-
шло 16 ДТП с участием 
электросамокатов (15 чело-
век травмированы и один 
погиб), то в этом сезоне уже 
10 ДТП, одно из которых со 
смертельным исходом. В 
девяти случаях за рулем 
средств индивидуальной 
мобильности (СИМ) нахо-
дились дети. Столкнове-
ния происходили на тро-
туарах, только одно ДТП 
произошло на пешеходном 
переходе, когда водитель 
электросамоката погиб. 

Начальник управления 
Госавтоинспекции главно-
го управления МВД России 
по Иркутской области Ва-
дим Кригер напомнил, что 
с весны прошлого года на-
чали действовать правила 
дорожного движения для 
СИМ, к которым относятся, 
помимо электросамокатов, 
гироскутеры, моноколе-
са и другие транспортные 
средства с одним или дву-
мя колесами, оснащенные 
электродвигателем. 

– Наибольшую попу-
лярность приобрели имен-
но электросамокаты, ко-
торые и пополняют нашу 
статистику и прирост ДТП 
с участием СИМ, – продол-
жил Вадим Кригер. – Дети 
и взрослые катаются как 
попало и где попало, не со-
блюдают правила дорож-
ного движения. Поэтому 
мы усиливаем в регионе 
работу по пресечению на-
рушений правил дорожно-
го движения пользовате-
лями электросамокатов. 

Всего в регионе насчи-
тывается порядка 5 тыс. 
электросамокатов, из них 
более 3,5 тыс. используется 
в Иркутске. К нарушите-
лям применяется статья 
12.29 КоАП «Нарушение 
ПДД пешеходом или иным 
лицом, участвующим в 
процессе дорожного дви-
жения». Штраф неболь-
шой – от 800 до 1,5 тыс. 

рублей. В настоящее вре-
мя рассматривается зако-
нопроект об ужесточении 
ответственности. По ин-
формации федеральных 
СМИ, предлагается ввести 
штраф до 30 тыс. рублей 
за управление СИМ в не-
трезвом виде и за отказ от 
медицинского освидетель-
ствования, до 5 тыс. ру-
блей – за превышение ско-
рости, за перевозку детей 
на самокате и оставление 
водителем СИМ места ДТП, 
до 3 тыс. рублей – за езду 
на СИМ сразу нескольких 
человек. 

   НАКАЗАНИЕ 
   В ДВОЙНОМ РАЗМЕРЕ

Между тем с 1 апреля 
этого года кикшеринговые 
компании ввели свою си-
стему штрафов за нару-
шения в рамках договоров 
оферты. И они куда жест-
че действующих по КоАП. 
Размер варьируется от 500 
до 100 тыс. рублей. Самый 
минимальный штраф 
придется заплатить арен-
датору электросамокатов 
за неправильную парковку, 
10 тыс. рублей – за пере-
дачу СИМ несовершенно-
летнему, от 30 тыс. до 100 
тыс. рублей – за инцидент, 
в результате которого был 
причинен вред здоровью 
или имуществу, 100 тыс. 
рублей – за управление 
СИМ в нетрезвом виде. 

Как пояснили предста-
вители кикшеринговых 
компаний, при установке 
специального приложения 
пользователи СИМ под-
писывают договор оферты 
в электронном виде. Как 
правило, его читают да-
леко не все, поэтому для 
многих наказание стано-
вится полной неожидан-
ностью. Штрафы списыва-
ются с банковской карты, к 
которой привязан аккаунт 
пользователя, но сначала 
приходит уведомление. То 
есть нарушитель может 
получить два штрафа за 
одно нарушение – со сто-

роны ГИБДД и от кикше-
ринговой компании. 

– СИМ очень активно 
развиваются в Иркутской 
области, поскольку спрос 
рождает предложение, – 
отметил операционный 
управляющий локацией 
«Иркутск» кикшеринго-
вой компании «Вуш» Ки-
рилл Назаров. – Это ведет 
к массовому нарушению 
ПДД. С начала года выяв-
лено 961 нарушение пра-
вил дорожного движения, 
допущенное арендаторами 
электросамокатов. Акка-
унты этих клиентов в сер-
висе заблокированы, им 
назначены штрафы. Ос-
новные нарушения – не-
правильно припаркован-
ные СИМ, неспешивание 
на пешеходном переходе, 
езда вдвоем и аренда са-
мокатов несовершенно-
летними. Взять напрокат 
СИМ можно только с 18 
лет, тем не менее сервисом 
часто пользуются подрост-
ки. Мы заключили догово-
ры с рядом крупных бан-
ков, которые пошли нам 
навстречу и предоставили 
данные несовершеннолет-
них владельцев карт, что-
бы мы их автоматически 
блокировали. 

Кирилл Назаров так-
же добавил, что зачастую 
родители сами дают не-
совершеннолетним детям 
свои аккаунты, чтобы они 
покатались на электроса-
мокатах. 

Кикшеринговые компа-
нии надеются, что с вве-
дением штрафных санк-
ций взрослые задумают-
ся, прежде чем передавать 
данные аккаунта или свои 

банковские карты под-
росткам. 

   ЧАТ ДЛЯ ЖАЛОБ 

Начальник службы без-
опасности ООО «Кикше-
ринг» («Юрент») Дми-
трий Селяндин в свою 
очередь заявил, что были 
случаи, когда школьники 
взламывали электросамо-
каты, но сегодня эта про-
блема решена.

– Наша задача – при-
вить гражданам дисци-
плину, культуру вождения. 
И для этого мы применяем 
разные методы, в том чис-
ле блокируем и штрафуем. 
Есть специальная служба 
безопасности, создан чат, 
куда любой человек может 
отправить видео или фото 
с нарушением. Главное, 
чтобы было видно нару-
шителя и то, что он делает. 
Обязательно нужно указы-
вать дату, время и место. 
После этого материалы от-
правляются в Москву, где 
специалисты принимают 
решение о штрафе. Бывает, 
что родители сами звонят 
и просят, чтобы мы за-
блокировали аккаунт, по 
которому ездит их ребе-
нок. Часто за информаци-
ей обращаются сотрудни-
ки ГИБДД, особенно когда 
совершено ДТП, – пояснил 
Дмитрий Селяндин. 

По его словам, компа-
ния ежедневно направ-
ляет 20–30 уведомлений о 
штрафах. Деньги уходят в 
пользу кикшеринга. Кста-
ти, решение о назначении 
штрафа можно оспорить, 
написав в службу под-
держки с обоснованием. 
Например, в случае непра-

вильной парковки из-за 
выхода из строя электро-
самоката. 

Кирилл Назаров заме-
тил, что в целях безопас-
ности ограничена скорость 
арендованного электроса-
моката – 25 км в час, а 
в некоторых локациях (в 
парках, в общественных 
местах) – до 15 км в час. 
Разогнаться не получится, 
поскольку лимиты вши-
ты в систему. Кроме того, 
СИМ оснащены современ-
ной системой навигации, 
что позволяет отслежи-
вать их в режиме реаль-
ного времени. 

– Надо признать, что 
за месяц применения 
штрафных санкций куль-
тура вождения на арен-
дованных электросамока-
тах повысилась, – считает 
Кирилл Назаров. – Мы это 
видим по статистике об-
ращений, инцидентов. У 
нас есть различные бан-
неры, видео, рассказыва-
ющие о том, как важно 
правильно пользоваться 
СИМ. Мы разослали во все 
иркутские школы разрабо-
танный краткий курс для 
учителей ОБЖ, потому что 
понимаем, что школьни-
ки – будущие пользовате-
ли электросамокатов. За-
планировано 12 профилак-
тических мероприятий, 
которые пройдут на на-
бережной в Иркутске. На-
деюсь, общими усилиями 
мы добьемся роста уровня 
культуры вождения СИМ 
и, соответственно, сниже-
ния числа инцидентов. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото пресс-службы Госав-
тоинспекции Иркутска

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

Гонки по тротуарам 
Санкции помогают повысить культуру 
вождения пользователей электросамокатов

 � АКТУАЛЬНО  Электросамокаты в 
Иркутской области сегодня на пике 
популярности. Только в областном центре 
их насчитывается около 3,5 тыс. Однако 
массовое использование столь доступного 
транспорта привело к росту нарушений и 
ДТП. Тревогу бьют не только сотрудники 
ГИБДД, но и кикшеринговые компании, 
сдающие в аренду электросамокаты. 
Последние даже ввели свои штрафы в 
этом году. 
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	� СИТУАЦИЯ  Купальный 
сезон в Приангарье еще не 
открыт, но водная стихия 
уже собирает первые 
жертвы. В 2024 году 
последовали изменения 
в законодательстве, 
которые касаются 
обеспечения безопасности 
на водных объектах. 
Между тем часть 
муниципалитетов еще 
не начала работу по 
предупреждению ЧП на 
водах.

			НЕ	РАССЧИТАЛИ	СИЛЫ

По данным регионального 
управления МЧС, с начала первого 
летнего месяца на водоемах об-
ласти погибли девять человек, в 
том числе пятеро детей. За тот 
же период прошлого года в При-
ангарье утонули четыре ребенка и 
двое взрослых. Главная причина 
трагедий на воде – пренебрежение 
к личной безопасности. 

Сразу два трагичных случая 
произошли 15 июня на реке Китой. 
В Ангарске, в районе Китойского 
моста утонул 13-летний мальчик. 
Его подхватило течением, спра-
виться с которым он не смог. Оче-
видцам спасти подростка не уда-
лось. В этот же день погиб муж-
чина 1979 года рождения, который 
решил искупаться в Китое вблизи 
поселка Набережный Усольского 
района. 

16 июня в селе Смоленщина Ир-
кутского района на пляже «Ла-
гуна» утонул подросток 2007 года 
рождения. Его тело было подня-
то со дна очевидцами. Еще один 
трагический случай произошел на 
карьере в селе Хомутово. Очевид-
цы пытались спасти 28-летнего 
мужчину, решившего переплыть 
карьер, но не рассчитавшего свои 
силы, однако не смогли. 

Чтобы предотвратить подоб-
ные трагедии, специалисты МЧС 
и полицейские проводят обход во-
доемов, отправляя гуляющих без 
присмотра взрослых детей и под-
ростков по домам. А родителям 

выписывают штрафы за неиспол-
нение обязанностей по содержа-
нию и воспитанию. 

Также сотрудники МЧС России 
призывают не купаться в необору-
дованных местах, следовать указа-
ниям запрещающих знаков и ин-
формационных аншлагов, преду-
преждающих об опасности. Правда, 
любители летнего отдыха почти 
всегда оставляют эти предупреж-
дения без внимания. Более то-
го, вандалы уничтожают аншлаги, 
сносят их, расстреливают из мало-
калиберных винтовок, рассказали 
в администрации Иркутска.

			СОСТОЯНИЕ	ПЛЯЖЕЙ	

В Иркутской области задекла-
рированы четыре пляжа – в Ки-
ренске, Ангарске, Иркутске и дет-
ском оздоровительном лагере. В 
эксплуатацию они пока не запу-
щены. Единственный пригодный 
для купания пляж «Якоби» в об-
ластном центре до сих пор офи-
циально тоже не открыт. В част-
ности, из-за отсутствия штатных 
спасателей, пояснили в админи-
страции города. Тем не менее на 
пляже «Теплые озера» в Иркут-
ске будет работать пост аварийно-
спасательной службы, это одно из 
самых сложных мест на террито-
рии. 

Есть и другая проблема. Как 
сообщили в региональном Роспо-
требнадзоре, по результатам про-
веденных исследований на водо-
емах области, установлено несоот-

ветствие требованиям по микро-
биологическим показателям воды. 
Нарушения выявлены в Бодай-
бинском районе на реке Витим, 
в Иркутском водохранилище, в 
Ольхонском районе на Куркутском 
заливе и в водоеме Еловский пруд 
Ангарского городского округа. 

– Купание в водоеме, где вода 
не соответствует гигиеническим 
нормативам, представляет риск 
для здоровья человека, – пред-
упредили в ведомстве.

			ПО	НОВЫМ	ПРАВИЛАМ

В апреле в Иркутской области 
из-за изменений в Водном кодексе 
РФ правила обеспечения безопасно-
сти людей на водных объектах из-
менились. Ответственность отныне 
возложена на муниципалитеты.

– С отменой единых требова-
ний по обеспечению безопасности 
жизни людей на водных объек-
тах возникли проблемы. Было по-
нимание, как выстраивать работу 
на всех уровнях с учетом правил, 
которыми регулировался широкий 
круг вопросов. Сейчас этого нет, – 
отметил начальник Центра ГИМС 

Главного управления МЧС России 
по Иркутской области Андрей Ка-
репов.

Что требуется от муниципали-
тетов? Срочно наладить работу по 
предупреждению происшествий на 
водоемах, принять соответствую-
щий правовой акт. Между тем в 
части муниципальных образова-
ний такая работа все еще не орга-
низована.

– Некоторые муниципалитеты 
вообще самоустранились. Мы про-
анализировали правовые акты при 
отсутствии правил охраны жизни 
людей, их анализ будет направлен 
для реагирования со стороны ор-
ганов надзора, – пообещал Андрей 
Карепов.

Есть интересный опыт Иркут-
ска, где на водоемах работают па-
трульные группы, проводящие про-
филактическую работу. Они же ин-
формируют правоохранительные и 
надзорные органы о выявленных 
нарушениях. Более того, на пляже в 
заливе Якоби Иркутского водохра-
нилища были проведены первые 
практические занятия по оказанию 
первой помощи при утоплении.

– Предупреждения инцидентов 
на воде проводятся ежедневно, па-
трулируются 17 водных объектов, 
– рассказала начальник отдела обе-
спечения безопасности и защиты 
населения администрации Иркут-
ска Наталья Вирейкина. – Работают 
члены комиссии по делам несо-
вершеннолетних, сотрудники по-
лиции, представители ГИМС. Мы 
также подписали соглашение с до-
бровольческим отрядом «111.62», 
чтобы охватить больше террито-
рии. 

Обычно дети гибнут на воде из-
за невнимания взрослых. При на-
хождении у воды детей без присмо-
тра родители могут быть привле-
чены к административной ответ-
ственности. Как отметила старший 
инспектор по особым поручениям 
регионального управления МВД 
Ольга Махутова, с начала этого года 
полицией составлено порядка 100 
протоколов за неисполнение роди-
тельских обязанностей.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ,  
пресс-службы администрации  
города Иркутска

В Иркутске на водоемах работают 
патрульные группы, которые проводят 
профилактическую работу, в том числе 
с детьми

ЭТИМ	ЛЕТ				М

Не теряйте бдительность у воды!
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   НЕ ПРОСТО ПРОФЕССИЯ, 
   А СУДЬБА

 Æ Любовь Федоровна, как ваша 
жизнь оказалась связана с теа-
тром кукол?

– Началось все с иркутского 
Дворца пионеров. В детстве я долго 
уговаривала маму записать меня 
в балетную студию, а когда она 
меня туда привела, оказалось, что 
поздно начинать, ведь мне было 
десять лет. Но взамен предложили 
позаниматься в театре кукол «Пе-
трушка». И мне понравилось! На-
шим коллективом руководила Анна 
Илларионовна Гагаркина – в про-
шлом актриса ТЮЗа, которая умела 
увлечь театром и способна была 
раскрыть талант каждого ребенка. 

Театральная студия была для нас 
местом творчества и настоящего 
счастья, где можно было воспа-
рить над обыденностью. Наш пе-
дагог возила коллектив в «Орле-
нок». Смогла договориться, чтобы 
нас принял в Москве главный ре-
жиссер Центрального театра кукол 
Сергей Образцов. Эти впечатления 
мне запомнились на всю жизнь. 
Мы ставили спектакли, работали 
летом в пионерских лагерях и не 
помышляли о другой жизни.

Кстати, благодаря театру кукол 
«Петрушка» я познакомилась с бу-
дущим супругом. Во Дворце про-
ходили спортивные соревнования, 
после них ребят пригласили на наш 

спектакль. Среди них был и Андрей 
Николаевич. Тогда ему было 15, а 
мне 14 лет. 

 Æ Но в итоге вы поступили на фило-
логический факультет?

– Я хотела быть журналисткой. 
Но для поступления мне не хватило 
всего одной публикации. И тогда я 
пошла на филфак, где проучилась 
четыре курса. Пока режиссер Петр 
Козец, который занимался с нами в 
студии Дворца пионеров, не пред-
ложил мне работу в театре кукол в 
Улан-Удэ. Время тогда было какое-
то бесшабашное, и я согласилась. В 
итоге проработала там год с лиш-
ним, а потом в Иркутском театре 
кукол объявили набор актеров. И 
так как у меня здесь была семья, 
я приехала, и меня взяли в штат, 
хотя конкурс был 30 человек на 
место. У нашего театра тогда даже 
не было своего здания, только база 
на Горького – репетиционный зал 
и мастерские. Мы выпускали спек-
такли и постоянно гастролировали. 

 Æ А учеба на филфаке как-то вам 
пригодилась?

– Да, мне это очень помогло. 
В частности, когда я училась на 
режиссерском отделении Восточ-
но-Сибирской государственной 
академии культуры и искусства. 
Ведь в начале работы над спекта-
клем режиссер всегда сталкивается 
с пьесой. И порой легче выразить 
замысел в своем тексте, чем ис-
кать решение для чужого. Я на-

чинала с постановки новогодних 
интермедий, для которых писала 
сценарии, а потом уже появились 
и спектакли. 

   ВОЛШЕБНЫЙ МИР КУКОЛ

 Æ Какой первый спектакль вы 
поставили как режиссер?

– В 1996 году Союз театральных 
деятелей России проводил конкурс 
самостоятельных режиссерских 
работ, я приняла в нем участие. 
Постановка «Метелыч и Бантик» 
тогда была признана лучшей, по-
том ее взяли в репертуар театра, 
где она сохраняется до сих пор. 
Затем был «Маленький принц» с 
Сергеем Болдыревым. Мы догово-
рились, что он ставит спектакль 
как драматический режиссер, а 
проработка кукольных сцен – на 
мне. После этого поставила более 
десяти спектаклей. 

 Æ Спектакль «Маленький принц» – 
целая эпоха в «Аистенке»…

– Да, хотя сохранить спектакль 
было сложно. Сменялись актеры, 
и всегда вставал вопрос: как не 
растерять то, что было заложено 
режиссером? Наш главный режис-
сер Юрий Анатольевич Уткин воз-
ложил на меня эту миссию, и я 
следила, чтобы все было в порядке, 
ведь я очень люблю этот спектакль, 
и мне хотелось, чтобы он был в 
репертуаре. Но все когда-нибудь за-
канчивается. С появлением новых 
актеров спектакль становится дру-
гим. Наш Маленький принц поле-
тел на другие планеты, как в тексте 
Экзюпери. 

 Æ Можно сказать, что это была 
одна из ваших любимых ролей? 

– Все роли требуют душевного 
включения. Маленький принц – 
конечно, сложнейшая роль в мо-
ем репертуаре. И технически, и 
эмоционально. Начнем с того, что 
сейчас уже почти никто не во-
дит марионеток, и этому искусству 
перестали учить в учебных заведе-
ниях. Бывают простейшие мари-
онетки. А у нашего Принца много 
нитей, работают глаза, руки, он мо-
жет приседать, перебирать песочек. 
С летчиком, которого в последние 
годы исполнял Роман Бучек, мы 
работали в полной темноте – в чер-

ном кабинете. И он говорил о своем 
ощущении, будто рядом с ним идет 
ребенок, и он ведет его за руку. 

Но мне бы хотелось вспомнить 
и другие свои роли, например, одна 
из первых, которую я потом играла 
много лет, это бегемотик Боря. В 
работе с планшетной куклой не бы-
ло никаких сложностей, но это та-
кая трогательная и наивная исто-
рия о дружбе и преданности, каких, 
кажется, сегодня очень не хватает. 
Или одна из моих любимых ролей 
– Баба-Яга по пьесе Л. Филатова 
«Стрелец». Этот спектакль обеща-
ют вернуть в репертуар, если такое 
произойдет – я буду счастлива и 
готова исполнять эту роль сколько 
угодно раз! 

   РАДИ ИСКРЕННЕГО 
   ОТКЛИКА ЗРИТЕЛЕЙ

 Æ Недавно вы поставили спектакль 
«Лети, Аистенок, лети!», расска-
жите о замысле.

– В молодости, когда пришла в 
театр, у нас работал прекрасный ре-
жиссер Людвиг Григорьевич Усти-
нов, который поставил спектакль 
«Аистенок», давший, кстати, на-
звание театру. Это было одно из 
моих первых ярких впечатлений. 
Со временем спектакль ушел из 
репертуара, но мне казалось, что 
«Аистенок» не может существо-
вать без спектакля про аистенка. 
Конечно, невозможно повторить 
постановку в прежнем виде – но-
вое время требует новых сцени-
ческих решений. В основу моего 
спектакля легли словацкие сказки. 
Когда я работала над пьесой, меня 
очень увлек фольклор этой страны. 
В итоге получился некий синтез 
литературы, театра, музыки и чу-
десного художественного оформле-
ния, над которым работала Евгения 
Шабанова. Кстати, изначально эта 
постановка задумывалась как мо-
бильный выездной спектакль. Но 
потом в ней как отдельный герой 
появился Ветер – чтобы создать его, 
понадобились кроны деревьев. Так 
спектакль вырос в целое сцениче-
ское полотно, которое складывается 
из музыки, света, визуального ряда 
и актерской игры.

 Æ Вы задумывались когда-нибудь, в 
чем высший смысл театрального 
искусства?

– Думаю, это тот отклик, кото-
рый спектакль оставляет в душе 
зрителей. Например, мы приезжа-
ли в Жигаловский район и играли 
для ребятишек, которые никогда не 
видели театра. Это был спектакль 
«Метелыч и Бантик», где я испол-
няю роль еще одного бегемотика 
– Бантика. После спектакля мы уже 
собирались уезжать, но вдруг нас 
останавливает мальчишка и про-
тягивает букет жарков. Я говорю: 
«Спасибо тебе!» А он: «Это не вам, 
а бегемотику Бантику!» Именно 
ради таких моментов – искреннего 
отклика зрителей – хочется рабо-
тать дальше!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива театра  
кукол «Аистенок»

Г    СТЬ НОМЕРА

Маленький принц и другие 
роли Любови Калиниченко

 � ИНТЕРВЬЮ  
Заслуженную артистку 
России Любовь 
Калиниченко без 
преувеличения можно 
назвать легендой 
иркутской сцены. 45 лет 
своей творческой жизни 
она отдала Иркутскому 
областному театру кукол 
«Аистенок». За эти годы 
сыграла около сотни 
ролей, о некоторых из 
них артистка рассказала 
в интервью газете 
«Областная». 

Отрывок из спектакля «Метелыч и Бантик»

Любовь 
Калиниченко  
с куклой  
из спектакля 
«Маленький  
принц»
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Маски
ровочные сети, сплетенные 
вручную, – напоминание 
бойцам о том, что их очень ждут 
дома, а еще это защита от атак 
беспилотников, не способных 
считать рисунок, созданный 
руками неравнодушных 
посетителей Иркутской областной 
государственной универсальной 
научной библиотеки имени И.И. 
МолчановаСибирского. Уже год 
на базе учреждения действует 
волонтерский центр.

ПЛЕТЕМ ВСЕМ МИРОМ

Волонтеры зовут друг друга «пчелками», 
собираются каждый день и, едва переступив 
порог центра, сразу же принимаются за работу. 
На станке – деревянной раме, обрастает искус-
ственной зеленью маскировочная сеть. Главное, 
чтобы каждая ячейка была оплетена и не было 
пропусков. Когда заканчивается лента, насту-
пает черед следующей – нарезанные по метру 
в длину, они, развешанные на крючках, дожи-
даются своей очереди. Так проходит каждый 
день в волонтерском центре по изготовлению 
маскировочных сетей.

– Волонтерский центр был создан и открыт 
13 июня 2023 года по инициативе директора 
библиотеки Ларисы Сулеймановой. С самого 
начала работы организационную и практи-
ческую помощь нам оказывает благотвори-
тельный фонд «Сила тыла». Под чутким ру-
ководством опытных наставников сотрудники 
библиотеки и волонтеры овладели методами 
вплетения материалов в маскировочные сети 
и изготовления основ под сети рыболовными 
челноками из капроновых нитей. Также фонд 
оказывает помощь в доставке готовых сетей в 
зону СВО, часто по прямым обращениям бойцов 
и членов их семей. Сотрудники библиотеки вы-
ражают сердечную благодарность фонду за не-
прерывную поддержку, – пояснила заведующая 
отделом фондов библиотеки им. И.И. Молчано-
ва-Сибирского, куратор волонтерского центра 
Анна Караулова.

Волонтерами центра выступают посетители 
библиотеки и многофункционального центра 
активного долголетия, школьники, работники 
ближайших учреждений, сотрудники библио-
теки, члены семей участников СВО. 

– Все материалы приобретаются на средства 
сотрудников учреждений культуры: Молчанов-
ки, областного кинофонда, специальной библи-
отеки для слепых и министерства культуры ре-
гиона, – перечисляет Анна Караулова. – Сейчас 
центр получил помощь от театра кукол «Аи-
стенок», что позволит закупить материалы для 
сетей. Из-за отсутствия материалов в Иркутске 
значительная часть средств уходит на оплату 
услуг транспортных компаний.

И СТАР И МЛАД

За год работы центра изготовлено и от-
правлено в зону СВО более 100 сетей. Несколько 
переданы бойцу – сотруднику библиотеки, 
ушедшему на фронт добровольцем в 2022 году.

Галина Лавушкова плетет сети с 5 августа 
прошлого года. О том, что библиотека зовет 
помогать фронту, она узнала от соседки. Се-
годня женщина принесла сверток зеленого 
спанбонда, материала для изготовления лент. 
Вообще, расцветка маскировочных сетей са-
мая разная, в зависимости от времени года: 
множество оттенков зеленого, желтого, ко-
ричневого. 

– Все помогаем, кто чем может. Мой де-
душка воевал, был военным врачом и погиб 
под Сталинградом. Сейчас, когда идет СВО, я не 
могу стоять в стороне. Хожу пять раз в неделю, 
как на работу, – говорит Галина, делая на ленте 
надрезы – «усики», которые создают эффект 
листвы на сети. – Сейчас нам сделали станок 

для плетения «леших» – маскировочных ко-
стюмов, ребятам они очень нужны.

Волонтеры центра, у кого есть дома швейные 
машинки, шьют тканевые мешки, в которые 
укладываются готовые сети. На каждом меш-
ке – сопроводительная информация: фото сети, 
размер, сезон использования. А внутрь маски-
ровки женщины укладывают небольшие «го-
стинцы из дома»: носки, лоскутных ангелочков, 
карточки с молитвами и стихами.

Одна из самых возрастных участниц цен-
тра – Екатерина Сергеевна. Она ловко оплета-
ет лентами ячейки, создавая индивидуальный 
рисунок маскировочной сети. Волонтеры центра 
делают половики, отправляющиеся к бойцам 
на передовую в холодное время года. Их вяжет 
Антонина Григорьевна, ей 94 года.

На сегодняшний день ленты для маскиро-
вочных сетей изготавливают на библиотечном 
резаке для бумаги. Неоценимую помощь во-
лонтерскому центру оказывает министерство 
культуры Иркутской области и лично министр 
Олеся Полунина как сбором денежных средств, 
так и привлечением внимания к работе и по-
требностям центра.

Библиотека примет в дар синтетические  
материалы (спанбонд и оксфорд) зеленых  

оттенков и будет рада помощи волонтеров.  
Если вы хотите помочь, звоните по телефону  

8 (3952) 486680, доб. 110.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 
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СЕЛ БЩЕСТВО

Ф    ЛЬКЛОРНАЯ СРЕДА

 � ТВОРЧЕСТВО  
Традиционные запевки 
и пластический 
балет, свист нагаек 
и притопы на сцене 
продемонстрировали 
участники войскового 
отборочного этапа 
Всероссийского 
фольклорного конкурса 
«Казачий круг» и 
областного фестиваля 
казачьей культуры «Моя 
любимая станица». 
26 коллективов и 
один солист из 12 
муниципальных 
образований собрались в 
Иркутске, чтобы жюри 
выбрало лучших из 
лучших.

ГЕОГРАФИЯ УЧАСТНИКОВ 
РАСШИРЯЕТСЯ

Сохранение и популяризация 
казачьей культуры на территории 
Иркутской области является од-
ним из пунктов Стратегии раз-
вития российского казачества в 
Приангарье. Самый крупный фе-
стиваль казачьей культуры «Моя 
любимая станица» проводится в 
области с 2017 года, собирая хра-
нителей песенной и танцевальной 
традиций, а также открывая но-
вые имена.

– Последние четыре года про-
исходят невероятные события: мы 
обучаемся, ищем таланты, раз-
виваем казачью культуру, – отме-
тила директор Иркутского област-
ного Дома народного творчества 
Людмила Герда. – В этом сезоне 
провели два мероприятия: прежде 
всего это войсковой отборочный 
этап Всероссийского фольклорного 
конкурса «Казачий круг». В эти 
же дни у нас состоялся областной 
фестиваль традиционной казачьей 
культуры и художественного твор-
чества «Моя любимая станица», 
куда вошли смотр-конкурс вокала, 
хореографии и казачьих обрядов 
«Честные люди» и фотоконкурс. 
Мы объединили эти мероприятия, 
потому что казачьих коллективов 
в области не так много.

В 2024 году участие в отбороч-
ных конкурсных этапах приняли 
42 вокальных и хореографических 
коллектива и восемь солистов из 
20 муниципальных образований. 
Для сравнения, в 2023 году было 
заявлено 14 коллективов и один 
солист из восьми территорий.

Отбирали будущего участника 
«Казачьего круга» художествен-
ный руководитель Московско-
го народного хора, руководитель 
Центра русского фольклора Госу-
дарственного Российского Дома 
народного творчества им. В.Д. По-
ленова Дмитрий Морозов, художе-
ственный руководитель ансамбля 
народной песни «Сибирская ве-
чора» Александр Трофимов, ве-
дущий специалист по фольклору в 
ИОДНТ и руководитель народного 
фольклорного ансамбля «Оберег» 
Наталья Дмитриева, начальник 
штаба Иркутского войскового ка-
зачьего общества Александр Тю-

тюнник и войсковой священник, 
настоятель храма Александра Не-
вского протоиерей Марк Косола-
пов.

Открытие войскового отбо-
рочного этапа посетили началь-
ник Управления по связям с об-
щественностью и национальным 
отношениям при губернаторе и 
правительстве Иркутской области 
Ольга Куриленкова и войсковой 
атаман Иркутского ВКО Анатолий 
Никитин. Как было отмечено, гео-
графия фестиваля с каждым го-
дом растет даже в непростое для 
страны время, фестиваль демон-
стрирует поддержку служащим на 
передовой, среди которых немало 
казаков.

– В последнее время отдушиной 
является что-то чистое и с глу-
боким смыслом, а где еще найти 
такой источник, как в народных, 
в частности казачьих песнях? Их 
очень много поют, вспоминают, 
они очень популярны, – коммен-
тирует Анатолий Никитин. – Каза-
чьи фестивали связывают воедино 
тягу к своим корням, к истории и 
культуре. Конкурс «Моя любимая 
станица» стал уже традицион-
ным. С каждым годом все больше 

людей (казаков и тех, кто интере-
суется казачьей культурой) при-
нимают в нем участие. Казачество 
по своей сути – это большая семья, 
и в ней много талантливых людей, 
которым мы даем возможность 
выйти на сцену и показать себя.

ВНИМАНИЕ НА РЕПЕРТУАР

Фестивали казачьей культуры – 
это площадка для мастер-классов, 
где профессионалы делятся своим 
опытом и мастерством, а также 
хорошая возможность получить 
экспертную оценку и рекоменда-
ции по подбору репертуара и его 
исполнения. 

Во второй день фестиваля «Моя 
любимая станица» руководите-
ли вокальных и хореографических 
коллективов отрабатывали манеру 
исполнения традиционной каза-
чьей песни под началом руково-
дителя Центра русского фольклора 
Государственного Российского До-
ма народного творчества им. В.Д. 
Поленова Дмитрия Морозова.

Для сохранения традиций ис-
полнения казачьих песен Дмитрий 
Морозов рекомендует прибегать к 
литературе, аудио- и видеоисточ-

никам. Но самым лучшим вари-
антом для коллективов и сольных 
исполнителей являются экспеди-
ции.

– Общение с народными ис-
полнителями в контексте их быта 
позволяет по-иному посмотреть 
на сам репертуар, на то, как его на 
сцене преподносить, стоит ли из-
менять, и обязательно – комплекс-
ное постижение самой традиции. 
Это история заселения, различные 
жанры, современное состояние, – 
пояснил Дмитрий Морозов. 

По его словам, среди участни-
ков фестиваля есть коллективы, 
нацеленные на реконструкцию, а 
также демонстрирующие певче-
скую традицию не только Восточ-
ной Сибири, но и Кумылженского 
района Волгоградской области.

– Сибирские казаки – это пе-
реселенческая традиция, по мере 
продвижения казаков все дальше и 
дальше в Сибирь, с тех мест, откуда 
они ехали, ту песенную культуру 
они и несли. Но она видоизменя-
лась. Еще приезжали переселенцы, 
они добавлялись к казакам, и тра-
диция ассимилировалась. Также 
на казаков оказывали влияние те 

Пой, казак лихой!
Кто представит Приангарье  
на конкурсе «Казачий круг»?
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народы, с которыми они рядом 
жили. Потомки сибирских казаков 
сохранили и передали самобыт-
ные версии известных песенных 
сюжетов. Тематика песен разно-
образна, но все они имеют общие 
черты в музыкальном исполне-
нии, – сказал Дмитрий Морозов.

КОГДА НА СЦЕНЕ ГАРМОНИЯ

Художественный руководитель 
ансамбля народной песни «Си-
бирская вечора», заслуженный 
работник культуры Красноярского 
края Александр Трофимов пред-
ложил сибирякам походить, по-
качаться под переливы гармони, 
понять, что народный танец – это 
прежде всего естественное движе-
ние.

– Человек пробует танцевать 
еще в детстве, начиная с игр, ве-
черок. Хороший танцор набирает 
движения – коленца. Но с годами 
человек стареет, например, то, что 
я делал в 18, не могу сделать сей-
час. Если люди собираются в домах 
культуры, то не нужно копировать 
профессиональные коллективы, у 
которых совершенно другие за-
дачи и другой набор артистов, от-
бираемых по особым критериям. 
Здесь форма досуга, и надо людям 
давать возможность подвигаться, 
чтобы они почувствовали механи-
ку естественного движения тела, 
у многих не было возможности 
научиться у носителей традиции. 
Когда в этом пробел, нужно орга-
нично научиться существовать в 
коллективе, – уверен Александр 
Трофимов.

Главная задача художественно-
го руководителя – найти в каж-
дом участнике изюминку, чтобы 
коллектив выигрышно смотрелся 
на сцене. Кому-то лучше удается 
танец, а кто-то хороший запевала, 
задающий настроение всему вы-
ступлению.

– Почему важно ездить по фе-
стивалям? Потому что это по-
зволяет познакомиться, присмо-
треться к движениям, чтобы по-
том их пробовать исполнять само-
му, – дополнил Александр Трофи-
мов.

Кроме основ русской народной 
пляски, художественный руково-
дитель «Сибирской вечоры» рас-
сказал об игре на русских народ-
ных инструментах:

– Задача познакомить с самы-
ми популярными на сегодняш-
ний момент инструментами, на-
пример, это гармонь. В казачьем 
коллективе в основу входят еще 

бубен, барабан. Народный испол-
нитель должен гармонично суще-
ствовать с любым инструментом, 
и для него не должно составлять 
труда что-то исполнить, что-то 
спеть, он не должен стесняться 
выглядеть естественно.

КАЗАЧИЙ ОСТРОГ НА АНГАРЕ

Ранним утром в музее «Таль-
цы» открывает врата Илимский 
острог: конкурсанты в третий день 
фестиваля «Моя любимая стани-
ца» собираются на молебен у Ка-
занской церкви – самой древней 
из сохранившихся в Иркутской об-
ласти.

– Артисты и на сцене, и вне ее 
ведут себя одинаково – выходят 
не покрасоваться. Это очень важ-
ный момент, что выступающие 
не артисты, а прежде всего каза-
ки, и их казачья душа одинаково 
поет и на сцене, и в повседнев-
ной жизни. Давайте помолимся и 
попросим божьей помощи, чтобы 
он благословил нас, чтобы божье 
благословение с нами пребывало 
везде, – обратился к участникам 
фестиваля войсковой священник 
Иркутского ВКО протоиерей Марк 
Косолапов.

Покачиваются на ветру стен-
ды передвижных фотовыставок, 
рассказывающих об истории Ир-
кутского казачества и казачьих 
семьях, – участниках конкурса 
«Моя семья – жемчужина Си-

бири». Первенство в этом году у 
семьи Калашниковых – Игоря и 
Анны. «Участвуем в конкурсе не 
первый год. Начинали с третьего 
места, а теперь первые», – сказала 
Анна Калашникова.

Чем ярче солнце над Илимским 
острогом, тем громче песни и ши-
ре ярмарка народных мастеров: 
керамика, одежда, украшения. Ка-
чаются на качелях казачки – толь-
ко ленты летят. Свистят шашки 
– репетирует ансамбль народного 
танца «Сибирский край».

– Казачий танец не считается 
казачьим, если в нем нет специ- 
фических, свойственных казаку 
предметов: шашки, нагайки и пи-
ки, – перечисляет руководитель 
ансамбля Роман Заика. – Есть у 
нас номер «Казачья власть», по-
священный Евгению Осиповичу 
Мациевскому – наказному атама-
ну Забайкальского казачьего во-
йска с середины по конец XIX века. 
Это довольно известная фигура, 
он ходил в Китай, брал Пекин, 
подавлял крестьянские волнения. 
Легендарный человек, хотелось бы 
его память увековечить на сцене, 
он есть в песнях, а теперь ему по-
священ танец. 

Конкурсное жюри оценило со-
ответствие костюмов исполняемо-
му репертуару и принадлежность к 
казачьей традиции, а также аутен-
тичность инструментального со-
провождения. В нескольких номи-

нациях наградили лауреатов об-
ластного смотра-конкурса «Чест-
ные люди», а Гран-при войскового 
этапа всероссийского «Казачьего 
круга» забрал народный мужской 
ансамбль «Ведагор» из Ангарска. 
Это семейный коллектив: руково-
дит им Анна Якимова, а ее супруг 
Дмитрий – один из участников.

– «Ведагор» существует с 2015 
года, базируется в Доме культуры 
«Энергетик». У нас не только ка-
зачье направление, но и фольклор 
разных областей России. Коллек-
тив мужской, поэтому без воен-
ных песен никуда, – говорит Анна 
Якимова. – В последнее время де-
лаем акцент на казачью культуру, 
потому что в нашей стране это 
популярно. Да мне и самой инте-
ресно, у меня в роду есть и семей-
ские старообрядцы Забайкалья, и 
казаки. 

Как признались участники ан-
самбля «Ведагор», перед жюри им 
выступать было волнительно. Ре-
пертуар для исполнения подобра-
ли с учетом рекомендаций жюри 
прошлых конкуров, упор сдела-
ли на материал, приближенный 
к местной певческой традиции. 
Это песни забайкальских казаков, 
и выбор оказался удачным. Жю-
ри оценило творческий коллектив 
по достоинству. Теперь «Ведагор» 
представит Иркутскую область в 
финале конкурса в Москве.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Ф    ЛЬКЛОРНАЯ СРЕДА
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 В пятницу, 21 ию-
ня, у мемориала «Вечный 
огонь» в Иркутске состоя-
лась традиционная акция 
«Огненные картины вой- 
ны». Из 10 000 свечей и 
лампад активисты выло-
жат образ самолета Ил-4. 
В эту ночь, 83 года назад, 
передовые части Вермах-
та затаились у границ Со-
ветского Союза, авиация 
была приведена в полную 
боевую готовность, чтобы 
уже через несколько ча-
сов нанести удар по спя-
щим городам и поселкам. 
За первые три месяца враг 
захватил огромную терри-
торию и неумолимо дви-
гался к Москве, казалось, 
что стальную армаду не-
возможно остановить. Так 
полагали немецкие страте-
ги, но граждане огромной 
страны думали иначе.

Даже в глубоком ты-
лу готовились к обороне. 
Читаем заметку «Обуча-
ются военным знаниям», 
опубликованную в газете 
«Коммунар». «В Илий-
ском сельсовете, в колхозе 
«Первомайский» организо-
вано обучение всех колхоз-
ников противовоздушной и 
противохимической оборо-
не. Создано три кружка по 
22 человека в каждом. Всего 
обучаются военному делу в 
этом колхозе 66 человек».

В материале «Работают 
кружки» сообщается, что в 
селе Каразей хорошо постав-
лена оборонная работа сре-
ди населения. Организовано 
три группы по 25 человек в 
каждой. Занятиями руково-
дит командир запаса Иван 
Павлович Щелков. В инфор-
мации «Отчислять до кон-
ца войны» корреспондент В. 
Шабалин пишет об иници-
ативе рабочих и служащих 
Кимильтейского мехлесо-
пункта, организовавших два 
воскресника. Заработанные 
336 рублей были перечисле-
ны в фонд обороны страны. 

Можно только предста-
вить, с каким воодушевле-
нием жители сел и деревень 
перечитывали короткие ин-
формации ТАСС о том, что 
в ночь на 8 августа бомбар-
дировщики Красной армии 
нанесли удар по Берлину! 
Позднее станут известны 
подробности этой невероят-
ной операции. 

В передовой статье газе-
ты «Коммунар» от 7 авгу-
ста 1941 года особая роль от-
водилась партийно-комсо-
мольским и профсоюзным 
организациям, которые 
должны разъяснять колхоз-
никам и всем трудящимся, 
куда пойдут их отчисления. 
«Чтобы каждый советский 
патриот почувствовал себя 
непосредственным участ-
ником Великой Отечествен-
ной войны с презренными 
гитлеровскими полчища-
ми».

 � Василий ПЕТРОВ

ПРОЕКТ ГАЗЕТЫ «    БЛАСТНАЯ»

Читаем газеты военных лет

	Î
Сегодня	читаем	газету	«Коммунар»,		
орган	Куйтунского	райкома	ВКП(б)	за	август	1941	года.

 � АРХИВ   На страницах газеты «Областная» набирает обороты 
проект «От мая до мая», посвященный 80-летнему юбилею 
Победы советского народа в Великой Отечественной войне, 
который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области


